ГАУК

«Тюменская областная научная библиотека имени Дмитрия Ивановича Менделеева» Отдел краеведческой деятельности и межбиблиотечного абонемента

В ПОМОЩЬ КРАЕВЕДУ

Материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2020 год

Составитель: **Колобова Н.В.** Ответственный за выпуск: **Адамович О.Б.**

В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2020 год / ГАУК ТОНБ; сост.: Колобова Н. В. – Тюмень, 2019. - 102 с.

ОТ СОСТАВИТЕЛЯ

Сборник «В помощь краеведу» продолжает серию ежегодных пособий Тюменской областной научной библиотеки, посвященных знаменательным и памятным датам из ис-тории края.

Цель пособия – обратить внимание распространителей краеведческих знаний на наиболее интересные моменты истории, экономики, науки, культуры региона, на факты жизни и деятельности выдающихся людей, чьи имена связаны с Тюменской областью.

Обобщенные в издании материалы могут быть использованы преподавателями, работниками библиотек при организации книжных выставок, подготовке бесед и обзоров, проведении массовых мероприятий.

Пособие содержит перечень памятных дат на 2020 год. Ко всем датам даны рекомендательные списки литературы.

Отбор юбилейных дат не претендует на абсолютную полноту, отбираются, как правило, только круглые и представляющие несомненный интерес даты. Все даты даются по новому стилю, за исключением тех случаев, когда их точное происхождение уточнить не удалось.

Издания, отсутствующие в библиотеках области, могут быть заказаны по межбиблиотечному абонементу из фондов Областной библиотеки.

Замечания, предложения, заказы на пособие направляйте по адресу: 625000, г. Тюмень, ул. Орджоникидзе, 59. Отдел краеведческой деятельности и межбиблиотечного абонемента

Тел.: (3452) 565300 41-41

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ 2020 ГОДА

ЯНВАРЬ

1 января

100 лет назад (1920) в Тюмени открылась Центральная городскаябиблиотека(ныне–Государственноеавтономное учреждение культуры «Тюменская областная научная библиотека имени Дмитрия Ивановича Менделеева»)

Тюменская областная научная библиотека в печати: указатель литературы за 1945-1994 годы / Тюменская областная научная библиотека им. Д. И. Менделеева. Кра-еведческий отдел; сост. Б. П. Бычин; ред. О. Ю. Левина. – Тюмень: ГАУК ТОНБ, 2012. – 179 с; Адамович, О. Б. Тюменская областная научная библиотека: после реконструкции / О. Б. Адамович // Вестник Библиотечной Ассамблеи Евразии. – 2012. – № 2. – С. 64-67; Иваненко, А. С. Образование и культура / А. С. Иваненко // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 264-267; Тюменская библиотека имени Дмитрия об-ластная научная Ивановича Менделеева. Тюменский регио-нальный центр – филиал президентской библиотеки имени Б. Н. Ельцина: путеводитель. – Тюмень: ГАУК TOHБ, 2011. -30 с; Aдамович, O.Б.В статусе автономного учреждения / О. Б. Адамович // Независимый библиотечный адвокат. $-2011.-N_0$ 5. – С. 3-6; Сухору-ков, К. М. Конгресс РБА в Тюмени / К. М. Сухоруков // Библиография. – 2011. – № 4. – С. 98-107; Наследие Сибири // Град Тобольск. $-2009. - N_{\odot} 10. - C. 5$; Захарченко, В. Оптимизация пространства / В. Захарченко // Сибирское богатство. — 2007. — N_{\odot} 9. – С. 14-17; Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – T. 3: P-Я. - C. 259; Лукьянова, Л. С. Из истории библиотечного делаТюмени: учебное пособие / Л.С. Лукьянова. – Тюмень: ТГИИК, 1997. – 99 с; Тюменская областная научная библиотека / сост.: М. А. Риб, Е. А. Сущая. – Тюмень, 1993. – 25 с.; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 8 -11.

90летсоднярожденияРюрикаИосифовичаНагорничных (1930-2007), актера Тюменского государственного театра драмы и комедии

см.: Павловская, О. Жить неспешно и осмысленно / О. Павловская // Сибирское богатство. — 2017. — $N_{\rm D}$ 5. — С. 72-75; Его Высочество Тюменский драматический / сост.: Н. А. Миненко, В. А. Чупин; гл. ред. С. М. Белозерских. — Тюмень, 2008. — С. 191; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — 2014. — С. 5.

3 января

85 лет со дня рождения Зота Корниловича Тоболкина (1935-2014), тюменского писателя.

см.: Пионт, Е. Редкие люди / Е. Пионт // Тюменская область сегодня. – 2018. – 1 ноября. – С. 13; Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издатательский дом, 2015. – Т. 1: XVII - 70-е гг. XX вв. – С. 465-472; Рахвалов, А. О Зоте Тоболкине. Воспоминания / А. Рахвалов // Тюмень литературная. – 2015. — № 1. — С. 14-18; Никитина, И. По законам скромной красоты / И. Никитина // Тюменская область сегодня. – 2015. – 5 февраля. – С. 9; Калинина, К. Сказание о Зоте / К. Калинина // Тюменская правда. – 2015. – 5 февраля. – С. 6; Одержимые творчеством / сост. Т. Оносова; отв. ред. Н. Денисов. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2012. – С. 38-39; Эпоха и Личность / гл. ред. В. Стригунов. – Москва: Эпоха, 2010. – С. 264-267; Мешков, Ю. А. Очерки литературы сибирского Зауралья: (тюменские тетради) / Ю. А. Мешков. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. – С. 189-196; Дубовская, Е. Зот – значит полный жизни / Е. Дубовская // Сибирское богатство. – 2011. – С. 40-44; Зот Тоболкин // Тюменской строкой: антология / сост.: Н. Н. Горбачева, Н. А. Рогачева; общ. ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень, 2008. – С. 96-100; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. – 2014. – С. 5.

5 января

85 лет со дня рождения Александра Александровича Валова (1935), тюменского художника, искусствоведа

см.: Берсенева, И. Зачем искусствоведу соревноваться с художниками? / И. Берсенева // Тюменские изестия. — 2010. — 19 янв. — С. 2; Изобразительное искусство Сибири XVII - начала XXI вв.: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей: в 2 т. Т. 1: Абатчиков-Микуцкая / Сибирский художественный музей; авт.-сост. В. Ф. Чирков. — Тобольск: Возрождение Тобольска, 2014. — С. 223; Валов, А. Чайник как предмет музейной классики / А. Валов // Тюменские известия — 2012. — 2 февраля — С. 12; Берсенева, И. Зачем искусствоведу соревноваться с художниками? / И. Берсенева // Тюменские известия — 2010. — 19 января — С. 2.

12 января

55 лет со дня образования (1965) Заводоуковского района

см.: Ефремов, В. Когда возник Заводоуковск и некоторые населенные места вокруг него / В. Ефремов // Большое городище / ред.-изд. Ю. Л. Мандрика. — Тюмень. — 2014. — N 1(34). — С. 121-124; Мгновения истории длиною в полвека / авт.-сост. Е. Некрасова. — Тюмень: Вектор Бук, 2010. — 264 с.; Заводоуковский район // Книга путешественника: справочник — Тюмень: Русское слово, 2006. — С. 28-30; Заводоуковский район // Труженики сельского хозяйства Земли Тюменской. Далекое и близкое: информ.-биогр. изд.: в 3 кн. / ред. Д. Заводовская. — Тюмень: ТГСХА, 2006. — Кн.1. — С. 252-291; Хлебный, целебный, лесной. Заводоуковский район: история, события, люди / сост. В. М. Калин и др.; ред. В. М. Колосов. — Екатеринбург: Средне-Уральское книжное издательство, 2004. — 437 с.; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — 2014. — С. 6.

14 января

95 лет назад (1925) Демьянский район Тобольского округа Уральской области был переименован в Уватский с перенесением центра в с. Уват

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. – Тюмень: ФГУ ИПП «Тюмень», 2003. - 304 с.; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. – 2014. - C.7.

17 (4) января

115 лет со дня рождения Кронида Всеволодовича Гарновского (1905-1988), писателя, биолога, одного из создателей Кондо-Сосьвинского заповедника

см.: Коняев, Н. Добрый леший / Н. Коняев // Врата Сибири. — 2015. — N 1 (42). — С. 87-96; Югория: энциклопедия Ханты-Мансийского автономного округа. — Ханты-Мансийск, 2000. — Т. 1. А-И. — С. 206; Краеведческий календарь: юбилейные и памятные даты ХМАО - Югры на 2010 год / Государственная библиотека Югры. — Ханты-Мансийск, 2004. — С. 10-11; Белобородов В. К. Гарновский Кронид Всеволодович / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. — Тюмень, 1997. — С. 63-64.

17 января

25 лет назад (1995) Тюменскому краеведческому музею было присвоено имя его создателя – Ивана Яковлевича Словцова (1844-1907)

см.: О присвоении Тюменскому областному краеведческому музею имени И. Я. Словцова: постановление Тюменской областной Думы от 17.01.95 N 118 // Вестник Тюменской областной Думы. — 1995. — N 1. — С. 28.

21 (9) января

170 лет со времени пребывания в Тобольской пересыльной тюрьме (1850) участников революционного кружка М. В. Петрашевского, в т. ч. Федора Михайловича Достоевского (1821-1881)

см.: Дубовская, Е. Проездом через Тюмень / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2018. — 27 сентября. — С. 18; Перминов, Ю. Кандалы и книга / Ю. Перминов // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск, 2012. — № 18: 425 лет Тобольску. — С. 131-134; Захаров, В. Достоевский в Тобольске / В. Захаров // Тобольск и вся Сибирь: альманах — Тобольск, 2012. — № 18: 425 лет Тобольск и вся Сибирь: альманах — Тобольск, 2012. — № 18: 425 лет Тобольску. — С. 67-85; Беспалова, Л. «Быть человеком между людьми» / Л. Беспалова // Тюменская область сегодня. — 2011. — 10 ноября. — С. 8; Омельчук, А. К. Евангелие от Достоевского / А. К. Омельчук // Сибирская книга. — Тюмень, 2010. — С. 232-236; Науменко, О. Н. Тобольский тюремный замок: страницы истории / О. Н. Науменко. — Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2008. — 181 с.; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — 2014. — С. 8-9.

22(10) января

155 лет со дня рождения Петра Алексеевича Городцова (1865-1919), тюменского этнографа, фольклориста

см.: Дубовская, Е. Закопали сенсацию в землю / Е. Дубовская // Легенды и тайны Тюмени / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2013. – С. 11; Темплинг, В. Я. Ипостаси духа: опыт заурядных биографий / В. Я. Темплинг. – Тюмень: Мандр и K^a , 2012. – 141 с. – (Тюмень полосатая); Темплинг, В. Рожденный в январе (к юбилею П. А. Городцова) / В. Темплинг // Лукич. – 2010. – Ч. 32. – С. 116-129; Беспалова, Л. Тюменские тетради П. А. Городцова / Л. Беспалова // Тюменская старина. – Тюмень, 2006. – Т. 1. – С. 267-273; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. – 2014. – С. 9-10.

24 января

75 лет назад Центральная городская библиотека г. Тюмени получила статус областной (1945)

см.: Тюменская областная научная библиотека в печати: указатель литературы за 1945-1994 годы / Тюменская областная научная бибилиотека имени Д. И. Менделеева, Краеведческий отдел; сост. Б. П. Бычин; ред. О. Ю. Левина. — Тюмень: ГАУК ТОНБ, 2012. — 179 с.; Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень, 2004. — Т. 3: Р- Я. — С. 259; Из истории культурного строительства в Тюменской области: сборник документов 1918-1975 гг. — Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1980. — 390 с.

26 января

30 лет со дня образования (1990) Тобольско-Тюменской епархии Московского патриархата Русской Православной Церкви

см.: В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 25-27; Чернышов, А. В. Под покровом православного благочестия / А. В. Чернышов // Врата Сибири. — 2004. — $N \circ 3$ (14). — С. 239-242; Кудрявцева, А. Пробуждение / А. Кудрявцева // Лучшие / ТНЕ ВЕЅТ. Люди. События. Факты. Тюменская область — 2005: энциклопедия. — Москва, 2006. — С. 266-269; Якияров, Н. Ренессанс православия / Н. Якияров // Московский комсомолец в Тюмени. — 2008. — Январь ($N \circ 4$). — С. 13.

27 января

70 лет назад (1950) рабочий поселок Ханты-Мансийск получил статус города

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. — Тюмень: ФГУ ИПП «Тюмень», 2003.-304 с.

27 (15) января

175 лет назад (1845) открылась Тюменская ярмарка

см.: Дубовская, Е. Это ярмарки краски / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень: альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX-XX веков / Е. Дубовская. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. — С. 4-6; Кубочкин, С. Н. Город мастеров / С. Н. Кубочкин, Н. В. Сезева // Тюмень. — 2012. — N_2 2 (февр.). — С. 22-30; Кубочкин, С. Н. Тюменская ярмарка / С. Н. Кубочкин // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. — Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. — С. 91-93; Ильин, В. О Тюменской ярмарке / В. Ильин // Тобольские губернские ведомости. Сотрудники и авторы: антология тобольской журналистики конца XIX - начала XX в. / сост. Ю. Л. Мандрика. — Тюмень: Мандрика, 2004. — Кн. 1. — С. 272-278; Кубочкин, С. Н. Тюменская ярмарка. Взлет и падение // Тычковка, Сараи, Потаскуй: из истории тюменских окраин XIX-начала XX вв. / С. Н. Кубочкин. — Тюмень: Мандрика, 2002. — С. 63-74.

28 января

70 лет со дня рождения Минсалима Валиахметовича Тимергазеева (р. 1950), тобольского художника-костореза

см.: Никитина, И. В этот дом приходят с добром / И. Никитина // Мир национальностей. — 2018. — N 1. — С. 23-28; Глазкова, Л. Дома и судьбы / Л. Глазкова // Град Тобольск. — 2015. — N 3. — С. 34. Тимергазеев Минсалим Валиахметович // Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. — Тобольск, 2014. — Т. 2: Милашевский-Яшин. — С. 1197; Берсенева, И. Дом и сердце мастера Минсалима / И. Берсенева // Тюменские известия — 2015. — 16 января. — С. 1,3; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2014. — С. 11-12.

80 лет со дня рождения Алексея Сергеевича Чугунова (р. 1940), тюменского художника-монументалиста

см.: Воинский, Т. Энергия цвета / Т. Воинский // Сибирское богатство. — 2017. — N 6. — С. 78-79; Воинский, Т. Гимн солнцу, любви и гармонии / Т. Воинский // Тюменская правда. – 2015. – 6 марта. – С. 3; Борко, Т. Преображенный мир / Т. Борко // Тюменский курьер. – 2015. – 13 марта. – С. 5; Чугунов Алексей Сергеевич // Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский-Яшин. – С.1356; Урал XI: межрегиональная художественная выставка Урал XI, Тюмень, 2013: [живопись, графика, скульптура, декоративноприкладное искусство и др.: каталог / сост.: Т. А. Сергейчук, А. С. Новик]. – Тюмень: Союз художников России, 2013. – С. 13-23; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2014. – С. 12-13.

29 (17) января

160 лет со дня рождения Антона Павловича Чехова (1860-1904), русского писателя, предпринявшего в 1860 году путешествие по Сибири на Сахалин через Тюмень и Ишим.

см.: Рогачева, Н. Тюмень в биографии Чехова / Н. Рогачева // Лик. — 2016. — № 11. — С. 165-172; Савченкова, Т. Антон Чехов. Остановка в Ишиме / Т. Савченкова // Град-столица. Книга о любимом Ишиме / редкол.: Г. А. Крамор и др. — Ишим: Культурный центр П. П. Ершова, 2015. — С. 43-52; Владимирова, Ю. Дорогой Чехова / Ю. Владимирова // Тюменская правда. — 2015. — 23 мая. — С. 6; Ишимский край в рекордах, событиях, достижениях и судьбах / сост.: В. И. Озолин, В. М. Касьянов, И. Л. Оленикова. — Ишим: Тюменский издательский дом, 2013. — 59 с.; Сулимов, В. С. Образование и культура Ишима в дореволюционный период / В. С. Сулимов, Т. П. Савченкова // Ишим и Приишимье: страницы истории / ред. И. В. Курышев. — Ишим, 2013.

– С. 140-219; Омельчук, А. И Юный бог из Таганрога (ревнуя к Чехову) / А. Омельчук // Филологический дискурс. – 2012. – № 10. – С. 115-121; Омельчук, А. К. Очевидный Чехов / А. К. Омельчук // Сибирская книга / А. К. Омельчук. – Тюмень, 2010. – С. 301-305; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2014. – С.13-14.

30 января

95 лет со дня рождения Анатолия Николаевича Косухина (1925-1988), организатора и первого ректора Тюменского индустриального института

см.: Потёмкина, Т. Уникальный путь: от подпольщика до ректора / Т. Потёмкина // Тюменские известия. — 2015. — 10 февраля; Копылов, В. Е. Фрагменты биографии первого ректора Тюменского индустриального института профессора А. Н. Косухина / В. Е. Копылов // Окрик памяти / В. Е. Копылов. — Тюмень: Титул, 2014. — Кн. 6. — С. 229-241; Время выбрало нас. ТИИ — ТюмГНГУ — 50 лет / редкол.: В. В. Новосёлов и др. — Тюмень: Тюменский дом печати, 2013. — 255 с.; Утешев, М. Человек-легенда / М. Утешев, Л. Орлова // Тюменская старина / ред. А. Васильев. — Тюмень, 2012. — Т. 2. — С. 281-289; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2014. — С. 14.

75 лет со дня организации (1945) Тюменской мебельной фабрики (ныне OAO «Заречье»)

см.: Ханин, С. Путешествие в XIX век / С. Ханин // Тюменская правда. — 2011. — 5 апреля. — С. 4; Киверин, С. А. Мебель, созданная с любовью / С. А. Киверин // Директор - Урал. — 2010. — N 5. — С. 14-18; Рябухина, Т. «Заречье» и его история / Т. Рябухина // Тюменские известия. — 2010. — 29 января. — С. 4; Гранник, В. Родом из Заречья / В. Гранник // Сибирское богатство. — 2008. — N 8. — С. 22-24; Басов, Г. Лица не общим выражением / Г. Басов // Сибирское богатство. — 2007. — N 2. — С. 42-45; В помощь краеведу: материалы к календарю

знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 27-29; «Заречье» // Тюменская область от A до \mathcal{A} . — Тюмень, 2004. — Кн. III: Тюмень, Ч. 2. — С. 58-59; Киверин, С. A. Мебель. «Заречье». Юбилей / С. A. Киверин // Элита-Region (Тюмень). —2004. — \mathbb{N}^0 5. — С. 17.

ФЕВРАЛЬ

1 февраля

80 лет со дня рождения Микуля (Ивана) Ивановича Шульгина (1940-2007), хантыйского поэта

см.: Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. — Т. 1: XVII -70-е гг. XX вв. — С. 374-381; Данилова-Пушкарь, О. Снежные рассветы хантыйского поэта / О. Данилова-Пушкарь // Тюменские известия. — 2015. — 28 февр; Огрызко, В. В. Лица и лики: литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока: [биобиблиографический словарь] / В. В. Огрызко. — Москва: Литературная Россия, 2013. — Т. 2. — С. 472-474; Микуль Шульгин // Эринтур (поющее озеро): альманах писателей Югры / ред. Н. И. Коняев [и др.]. — Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2010. — Вып. 15. — С. 356; Айпин, Е. Микуль Шульгин в памяти народной / Е. Айпин // Эринтур (поющее озеро): альманах писателей Югры / ред. Н. И. Коняев [и др.]. — Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2010. — Вып. 15. — С. 357-362; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2014. — С. 15.

2 февраля

130 лет со дня рождения Бориса Николаевича Городкова (1890-1953), выдающегося ученого-ботаника, географа, путешественника, уроженца Тобольска

см.: Сидорова, С. Ю. 140 лет Тобольскому музею / С. Ю. Сидорова, Л. Н. Жучкова // Реликвариум. – 2011. – № 1. – С. 18-25; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 72, 271; Омельчук, А. К. Родные и великие / А. К. Омельчук // Тюменская книга: каждый сам открывает свою родину / А. К. Омельчук. – Тюмень: Мандр и K^a , 2009. – С. 44-51; Краеведческий календарь: юбилейные и памятные даты Ханты-Мансийского автономного округа – Югры 2010 г. – Ханты-Мансийск:

Полиграфист, 2009. — С. 20; Прибыльский, Ю. П. Жизнь и творчество Б. Н. Городкова / Ю. П. Прибыльский // Ежегодник Тобольского музеязаповедника. — Тюмень: Вектор Бук, 2006. — \mathbb{N}° 3-4. — С. 66-73; Тобольский биографический словарь / авт.-сост.: Софронов В. Ю., Прибыльский Ю. П. — Екатеринбург, 2004. — С. 124-128; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2014. — С.15-16.

8 февраля

80 лет со дня рождения Виталия Серафимовича Шилова (р. 1940), тюменского художника

см.: Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному художников-педагогов, исследователей, делу, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. - Т. 2: Милашевский - Яшин. - С. 1384; Север России XXI век. Кн. 2: Художники северных, сибирских и дальневосточных регионов России. – Москва, 2003. – С. 150-155; Паромова, Н. «И поставить грады сибирские» / Н. Паромова // Тюменская область сегодня. – 2005. – 3 февраля. – С. 15; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 29-30; Художники Тюмени: юбилейный альбом. – Б.м., 1994. – С. 186-187.

9 февраля

100 лет со дня рождения Аркадия Ивановича Зенковского (1920-1945), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Большой Кусеряк Аромашевского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А.И.Бажин. – Ишим, 2015. – С. 27; Ожгибесова, О. А. Герои Советского Союза – уроженцы Аромашевского района / О. А. Ожгибесова // Аромашево: о прошлом – для будущего:

очерки по истории Аромашевского района / О. А. Ожгибесова. — Курган: ИПП «Зауралье», 2013. — С. 61; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 58-59.

10 февраля

75 лет со дня рождения Геннадия Ефремовича Хартаганова (1945-2019), художника-резчика по дереву

см.: Золотарева, Е. Берестяные традиции остались без хранителя / Е. Золотарева // Красный Север. – 2019. – 16 марта. – С. 17; Березин, В. Родовые корни Геннадия Хартаганова / В. Березин // Тюменские известия -2015.-21 января. -C.7; Всё началось с перочинного ножа / фото А. Бейфус // Ямальский меридиан. – 2015. – № 2. – С. 90-91; Бейфус, А. Невянущие розы растут за границей... свободы / А. Бейфус // Красный Север. – 2015. – 14 марта. – С. 18; Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский - Яшин. – С. 1293; Омельчук, А. К. Теплое дерево: синопсис телефильма / А. К. Омельчук // Книга Ямала / А. К. Омельчук. - Тюмень: Инфо-плюс, 2010. - C. 529-532; Омельчук, A. K. Лукавый бог / А. К. Омельчук // Сибирская книга / А. К. Омельчук. – Тюмень, 2010. - С. 92-100; Ямал: энциклопедия Ямало-Ненецкого автономного округа. Т. 3. Р-Я. – Салехард, 2004. – С. 240; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 54-55; Север России XXI век. Кн. 2: Художники северных, сибирских и дальневосточных регионов России. - Москва, 2003. - С. 170; Художники Тюмени: юбилейный альбом. – Б. м., 1994. – С. 176-177.

16 февраля

175 лет со дня рождения Джорджа Кеннана (1845-1924), американского публициста и путешественника, автора книги «Сибирь и ссылка»

см.: Смит-Питер, С. Сибирские письма Джорджа Кеннанастаршего, 1866-1867 гг. / С. Смит-Питер // Сибирские исторические исследования. – 2016. – № 3. – С. 105-134; Корандей, Ф. Прибытие в Сибирь. 1880-е годы в путевых описаниях: опыт антологии / Ф. С. Корандей // Большое городище / ред.-изд. Ю. Л. Мандрика. – Тюмень, 2014. – № 1 (34). – С. 132-189; Дубовская, Е. Не найти даже в Америке / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень. Альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX - XX веков / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. - С. 50-52; Савченкова Т. П. Кеннан Джордж / Т. П. Савченкова // Ишимская энциклопедия / ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень, 2010. – С. 221; Матханова Н. П. Кеннан Джордж / Н. П. Матханова // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 2: К-Р. – С. 62; Савченкова Т. П. Д. Кеннан – журналист и путешественник / Т. П. Савченкова // Ишим и литература. Век XIX: очерки по литературному краеведению и тексты-раритеты / Т. П. Савченкова. – Ишим, 2004. – С. 263-264; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 30-32.

20 февраля

75 лет со дня рождения Владимира Алексеевича Нечволоды (1945-1984), тюменского поэта

см.: Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. — Т. 1: XVII - 70-е гг. XX вв. — С. 422-427; Денисов, Н. Письма из тайги: очерк / Н. Денисов // Тюмень литературная. — 2015. — N 1. — С. 5, 23; Данилова-Пушкарь, О. Поэт Нечволода нашёл свою Атлантиду / О. Данилова-Пушкарь // Тюменские известия. — 2015. — 19 марта. — С. 10; Захарченко, В. И. Владимир Нечволода: филологическое расследование / В. И. Захарченко // Врата Сибири. — 2012. — N 1. — С. 189-198; Самсонова О. Н. Нечволода Владимир Алексеевич / О. Н. Самсонова // Ишимская энциклопедия / ред. Ю. А. Мешков. — Тюмень, 2010. — С. 309; Тюменской строкой: антология / сост.:

Н. Н. Горбачева, Н. А. Рогачева; общ. ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2008. – С. 138-141; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. – Тюмень, 2004. – С. 334; Нечволода, О. П. «Только начинается Россия с городов таких, как мой Ишим» (Ишим в жизни и творчестве В. Нечволоды) / О. П. Нечволода // Коркина слобода: краеведческий альманах / Ишимский краеведческий музей. – Ишим, 2002. – Вып. 4. – С. 76-80; Нечволода, В. А. У поэзии светлы палаты / В. Нечволода. – Тюмень: Вектор Бук, 2000. – 20 с; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год. / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 12-14.

MAPT

3 марта

80 лет со дня рождения Юрия Антоновича Рыбьякова (р. 1940), тюменского художника

см.: Сезева, Н. Портрет города. Лицо - лик - образ - символ / Н. Сезева // Врата Сибири. – 2016. – № 3 (47). – С. 182-185; Калинина, К. В красках дождя и света / К. Калинина // Тюменская правда. - 2015. - 12 марта. - C. 6; Никитина, И. Очей очарованье... / И. Никитина // Тюменская область сегодня. – 2015. – 2 октября. – С. 4; Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному исследователей, художников-педагогов, делу, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский-Яшин. – С. 1052; Урал XI: межрегиональная художественная выставка Урал XI, Тюмень, 2013: [живопись, графика, скульптура, декоративно-прикладное искусство и др.: каталог / сост.: Т. А. Сергейчук, А. С. Новик]. – Тюмень: Союз художников России, 2013. – С.13-29; Зайцев, Д. Уходящая натура / Д. Зайцев // Тюменский курьер. - 2012. - 26 апреля; Киселева, Л. Летописец исчезающего города / Л. Киселева // Тюменские известия. – 2011. – 14 июля. – С. 11; Котоянцев, Е. «Золотое руно» и золотая медаль / Е. Котоянцев // Тюменский курьер. – 2008. – 9 декабря. – С. 5; Фактор личности: 150 портретов, судеб, биографий. – Тюмень, 2004. – С. 270-271; Юрий Рыбьяков: Вернисаж // Элита-Region. - 2003. - № 1. -С. 70-71; Бурдакова, Т. Художник исчезающего города / Т. Бурдакова // Тюменская область сегодня. – 2003. – 26 апреля; Сезева, Н. И. Тюмень уходящая в творчестве художников 1970-1980 гг. (Г. Токарев, Ю. Рыбьяков, А. Новик, Ю. Юдин) / Н. И. Сезева // Филологический дискурс. – 2001. – № 2. – С. 123-126; Художники Тюмени: юбилейный альбом. – Б. м., 1994. – С. 144-145.

6 марта (22 февраля)

205 лет со дня рождения Петра Павловича Ершова (1815-1869), тобольского поэта, автора сказки «Конек-Горбунок»

см.: Софронов, В. Петр Павлович Ершов и его сказочные персонажи / В. Софронов // Врата Сибири. — 2015. — N 3 (38). — С. 182-189; Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. — Т. 1: XVII - 70-е гг. XX вв. — С. 103-122; Савченкова, Т. П. П. П. Ершов. Летопись жизни и творчества (1815-1869) / Т. П. Савченкова. — Ишим, 2014. — 607 с; Творчество П. П. Ершова: сказка и стих / Ишимский государственный педагогический институт им. П. П. Ершова; отв. ред. С. А. Комаров. — Ишим, 2013. — 328 с. — (Литературные звёзды Сибири); Мешков, Ю. А. Пётр Ершов: страницы жизни и творчества / Ю. Мешков. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2012. — 160 с; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2014. — С. 19.

7 марта

25 лет назад (1995) вышел первый номер газеты «Аи Φ в Западной Сибири»

см.: Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – Т. 1: А-3. – С. 95; Календарь-2000. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 1999. – 12 с.

7 марта

55 лет со дня рождения Суфианова Альберта Акрамовича (1965), доктора медицинских наук, профессора, заслуженного врача России, главного врача Федерального государственного бюджетного учреждения «Федеральный центр нейрохирургии» Министерства здравоохранения Российской Федерации, почётного гражданина г. Тюмени

см.: Гуженова, З. Врач от Бога / З. Гуженова // Тюменская область

сегодня. — 2018. — 13 сентября. — С. 10; Тихонова, Т. За спасенные жизни — низкий поклон / Т. Тихонова // Тюменская область сегодня. — 2018. — 30 ноября. — С. 1; Тюменская областная Дума // Тюмень. — 2017. — N_2 2 (май). — С. 87-12; Кирсанова, С. Высший уровень хирургии / С. Кирсанова // Сибирское богатство. — 2017. — N_2 6. — С. 68-72; Иванов, Г. Полку почетных граждан прибыло / Г. Иванов // Тюменские известия. — 2016. — 5 июля. — С. 2; Ровбут, Д. Хирург попал на обложку журнала / Д. Ровбут // Тюменский курьер. — 2015. — 20 октября.

7 марта (22 февраля)

115 лет со дня рождения Ивана Павловича Котовщикова (1905-1995), тюменского художника

см.: Валов, А. От мольбертов в окопы, из окопов - к мольбертам / А. Валов // Тюменские известия. – 2019. – 22 февраля. – С. 14; Давыдов, И. Начало планового книгоиздания в Тюмени / И. Давыдов // Большое городище / ред.-изд. Ю. Мандрика. — Курган: Зауралье, 2015. — N_2 2 (35). – С. 102-138; Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 1: Абатчиков-Микуцкая. – С. 641; Воинский, Т. Флёр времен и ностальгия / Т. Воинский // Тюменская правда. – 2012. – 20 апреля. – С. 4; Валов, A. Городской пейзаж / А. Валов // Сибирское богатство. — 2009. — № 7-8 (спецвыпуск). – С. 64-69; Валов, А. Добрый, умный, общительный / А. Валов // Сибирское богатство. — 2006. — N_2 11. — С. 60-63; Дорогами войны. 1941-1945: документально-художественный альбом / сост. Н. И. Сезёва. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2005. – 247 с.; Валов, А. ...И так на всю жизнь / А. Валов // Тюменские известия – 2005. – 14 мая; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 31-32; Из окопов к мольбертам: этюды о тюменских художниках участниках Великой Отечественной войны. – Тюмень, 1995. – С. 34-43; Художники Тюмени: юбилейный альбом. – Б. м., 1994. – С. 144-145.

8 марта

105 лет со дня рождения Павла Петровича Молодых (1915-1997), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Усть-Ламенка Голышмановского района

см.: Алексеева, Л. Политрук Молодых / Л. Алексеева // Тюменская область сегодня. — 2017. — 5 мая. — С. 6; Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С. 53; Ожгибесова, О. А. Голышманово: сто лет спустя / О. А. Ожгибесова. — Тюмень: ГАУК ТОНБ, 2011. — С. 40-41; Кубочкина, В. Н. Бессмертен тот, кто Отечество спас! / В. Н. Кубочкина // Лик. — 2011. — N2. — С. 44-50. — Приложение «Тюменцы — фронту!»; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. — С. 201-202; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 99-100.

12 марта

100 лет со дня рождения Федора Петровича Пуртова (1920-2017), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца д. Бачкун Ярковского района

см.: Памяти героя... // Тюменские известия. — 2017. — 20 сентября. — С. 4; Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С. 65; Иванов, Г. Золотая звезда Фёдора Пуртова / Г. Иванов // Тюменские известия. — 2015. — 12 марта. — С. 9; История в граните: памятники на территории Югры павшим в годы Великой отечественной войны: библиографический указатель / Государственная библиотека Югры; сост.: Т. В. Пуртова. — Ханты-Мансийск: Принт-Класс, 2010. — С. 19; Эта память нужна / сост.: А. С. Экономова, Т. П. Макарова. — Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2010. — 283 с; Шорохова, Л. Герои земли Тюменской, сколько их? / Л. Шорохова // Тюменская область сегодня. — 2010. — 20 августа; Борисов, Н. Герои северного края / Н. Борисов // УрФО. — 2005. — N 3-4. — С. 42-43; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 112-113.

15 марта

70 лет со дня рождения Александра Антоновича Петрушина (р. 1950), тюменского краеведа, журналиста

см.: Отстоять правду истории (к 60-летию тюменского историка, публициста, чекиста Александра Петрушина): библиографический указатель / сост. О. Ю. Левина. — Тюмень: [б. и.], 2010. — 50 с.; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 32-34; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. — Тюмень, 2004. — С. 429.

17 марта

115 лет со дня рождения Валерия Николаевича Чернецова (1905-1970), крупнейшего советского ученогоэтнографа, исследователя истории и фольклора манси

см.: Огрызко, В. Отечественные исследователи коренных малочисленных народов Севера и Дальнего Востока: биобиблиогр. словарь / В. Огрызко. — Москва: Литературная Россия, 2013. — С. 621-626; Федорова, Н. Северный странник / Н. Федорова // Ямальский меридиан. — $2010.-N^{\circ}2.-C.14-17$; Краеведческий календарь: юбилейные и памятные даты Ханты-Мансийского автономного округа — Югры 2010 г. — Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2009.-C.38-39; Огрызко, В. Создатель мансийской письменности / В. Огрызко // Мир Севера. — $2007.-N^{\circ}3.-C.61-65$; Огрызко, В. Североведы России: материалы к биографическому словарю / В. Огрызко // Мир Севера. — $2005.-N^{\circ}5-6.-C.71-96$; Югория: энциклопедия Ханты-Мансийского автономного округа. Т. 3.P-9.-Xahmi — Ханты-Мансийск, 2000.-C.309; Северная энциклопедия. — М., 2004.-C.1061-1062; Краеведческий календарь: памятные даты ХМАО на 1995.2./Xahmi — 1995

21 марта

80 лет со дня рождения Владимира Ильича Шарпатова (р. 1940), летчика, Героя России

см.: Веснова, М. Прикоснись сердцем к памяти / М. Веснова // Мир национальностей. – 2013. – № 1. – С. 9-12; Майоров, В. Герои России Уральского федерального округа / В. Майоров, И. Майорова. – Екатеринбург, 2012. – С. 350-359; Ермаков, И. И. Тюменцы - герои России: биобиблиографический словарь / И. И. Ермаков. – Тюмень: Титул, 2012. – С. 53-57; Эпоха и личность / ред.: В. Строгальщиков. – Тюмень: Эпоха, 2012. – C. 167-181; Смирнов, С. В. От Кандагара до Тюмени / С. В. Смирнов // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 398-399; Воинский, Т. Владимир Шарпатов - летчик, гражданин, герой / Т. Воинский // Мир национальностей. – 2010. – № 1. – С. 37-40; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. - С. 34-37; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. – Тюмень, 2004. – С. 411; Мищенко, А. П. Побег из Кандагара: роман-хроника / А. П. Мищенко. – Екатеринбург: Банк культурной информации, 2003. – 282 с.

24 (12) марта

210 лет со дня открытия (1810) Тобольской губернской гимназии

см.: Рафиенко, Л. Тобольская мужская гимназия - центр культуры и просвещения / Л. Рафиенко // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск, 2012. — № 18: 425 лет Тобольску. — С. 546-554; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 161; [Тобольская гимназия] // Колыбель просвещения: к трехсотлетию сибирской школы / Ю. П. Прибыльский. — Москва, 2001. — С. 47-49; Синицына, М. Г. К открытию Тобольской гимназии / М. Г. Синицына // Словцовские чтения-99: тезисы докладов и сообщений научно-практической конференции. — Тюмень, 1999. — С. 112-115; Замахаев,

С. Н. Историческая записка о Тобольской гимназии. 1789-1889 / С. Н. Замахаев, Г. А. Цветаев. – Тобольск: Типография Тобольского Губернского правления, 1889. – 321 с.

28 (17) марта

225 лет назад (1785) утверждены гербы городов Тобольской губернии: Тобольска, Тюмени, Ишима, Сургута, Ялуторовска.

см.: Гербы городов, губерний, областей и посадов Российской империи. – Москва: Планета, 1990. – 224 с.

АПРЕЛЬ

280 лет назад (1740) французский астроном и картограф Жозеф Никола Делиль (1688-1768) предпринял экспедицию в Березов

см.: Кирющенко, Н. Западная Сибирь в «Дневнике путешествия в Берёзов в 1740 г.» Т. Кёнигсфельса и переписке Ж.-Н. Делиля / Н. Кирющенко, П. Кротов // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск, 2013. — Кн. 22: Берёзов. — С. 353-387; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. — Тюмень: Ситипресс, 2010. — С. 135;183; Омельчук, А. К. «Куриозное» путешествие с несостоявшимся затмением / А. К. Омельчук // Тюменская книга: каждый сам открывает свою родину / А. К. Омельчук. — Тюмень: Мандр и K^a , 2009. — С. 236-242; Коновалова, Е. Путешествие из Петербурга в Березов / Е. Коновалова // Родина. — 2005. — N° 12. — С. 10-13; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. — Тюмень, 2004. — С. 381-382; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 7.

3 апреля

55 лет назад (1965) было открыто Мамонтовское нефтяное месторождение

см.: Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. – Тюмень, 2004. – С. 255; Биография великого подвига. 1953-2003: тюменская геология: годы, люди, открытия / гл. ред. В. Д. Токарев. – Тюмень, 2003. – С. 272-273; Нефть Сибири. – Москва: Недра, 1973. – 256 с.; Нефть и газ Тюмени в документах. 1901-1965 / сост.: В. Н. Клепиков, М. М. Никифорова, Н. Д. Радченко и др. – Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1971. – С. 410.

7 апреля

70 лет содня рождения Эрнеста Абдулловича Валеева (1950), депутата Государственной Думы VII созыва,

почётного работника прокуратуры, заслуженного юриста РФ, почётного гражданина Тюменской области.

см.: Елисеев, К. Стабильность - фундамент для прорыва / К. Елисеев // Тюменская область сегодня. — 2018. — 3 марта. — C. 1-2; Кузнецов, А. Депутат Валеев / А. Кузнецов // Сибирское богатство. — 2017. — N $_{2}$ 1. — C. 8-12; Шаманенко, М. О противодействии коррупции / М. Шаманенко // Тюменская область сегодня. — 2017. — 11 марта. — C. 3; Энциклопедия Тюменского государственного университета. — Тюмень:Издательство Тюменского государственного университета, 2015. — C. 76; Решетов, А. Достойные люди нашей области / А. Решетов // Тюменские известия. — 2015. — 27 января; Валеев, Э. А. Эрнест Валеев работает в Москве: [интервью депутата Государственной Думы] / Э. А. Валеев; кор. И. Гецевич // Университет и регион. — 2012. — 26 октября. — C. 4-5; Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень, 2004. — T. 1: A-3. — C. 216.

11 апреля

80 лет со дня рождения Юрия Николаевича Афанасьева (1940-2004), ямальского писателя и журналиста, редактора альманаха «Обская радуга»

см.: Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. – Т. 1: XVII -70-е гг. ХХ вв. - С. 492-501; Гордость Сибири. - Тюмень: Инфо-плюс, 2014. – С. 492-501; Данилова-Пушкарь, О. Живописный мир писателя / О. Данилова-Пушкарь // Тюменская область сегодня. – 2014. – 10 июля. – С. 8; Коняев, Н. Ритмы первых строк и строек / Н. Коняев // Тюменская правда. – 2012. – 13 октября. – С. 15; Гольдберг-Гуревич, Р. С. Отброшенные с магистрального пути / Р. С. Гольдберг-Гуревич // Ямальский меридиан. – 2011. – № 1. – С. 117-123; Омельчук, А. К. Юрё Юра / А. К. Омельчук // Книга Ямала / А. Омельчук. – Тюмень: Инфо-плюс, 2010. – С. 518-520; Юрий Афанасьев // Тюменской строкой: антология / сост.: Н. Н. Горбачева, Н. А. Рогачева; общ. ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень, 2008. – C. 182-186; Захарченко, В. Чувство причастности / В. Захарченко // Врата Сибири. – 2007. – № 3(23). – С. 249-256; Мне никто не завидует: некролог // Тюменские известия. – 2004. – 20 ноября – С. 4. – (Проталина; № 9); Тарабаева, И. Тынзян тундры, или Цена черного

писательского хлеба / И. Тарабаева // Тюменские известия. — 2004. — 26 июня. — С. 4. — (Проталина; № 7); Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. — Тюмень, 2004. — С. 110-111; Захарченко, В. За чертой изгнания / В. Захарченко // Сибирское богатство. — 2003. — № 1. — С. 69-70; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 32-34.

12 апреля

85 лет со дня рождения Виталия Андреевича Русаева (1935-2002), тюменского художника-костореза

см.: Никитина, И. «Путь мастера» / И. Никитина // Тюменская область сегодня. – 2015. – 14 ноября. – С. 8; Калинина, К. Всегда в пути / К. Калинина // Тюменская правда. – 2015. – 10 декабря. – С. 19; Чечета, О. Способ обретения вечности / О. Чечета // Тюменский курьер. – 2015. – 14 ноября. – С. 1; Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 1: Абатчиков-Микуцкая. – С. 1048-1049; Калинина, К. Под лучами северного солнца / К. Калинина // Тюменская правда. – 2014. – 5 июня; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. – Тюмень, 2004. – С. 44-45; Баранова, И. Памяти художника / И. Баранова // Наше время. – 2002. – Август (№ 30). – С. 10; Русаев Виталий Андреевич // Художники Тюмени. – Б. м., 1994. – С. 142-143; Ивенский, С. Виталий Русаев: буклет / С. Ивенский. – Тюмень, 1979. – 8 с.

18 апреля

15 лет назад (2005) было создано Правительство Тюменской области

см.: Панарин, С. М. Правительство Тюменской области / С. М. Панарин // Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень, 2009. — Т. 4. A-R. — С. 302-303.

19 апреля

90 лет назад (1930) вышел первый номер газеты «Красный Север»

см.: Калугина, Наталья. Фактор - 90 вывел в цвет / Н. Калугина // Ямальский меридиан. — 2017. — N_2 5. — С. 8-11; Сытник, О. Историю пишут журналисты / О. Сытник // Ямальский меридиан. – 2015. – С. 34-35; Бояркин, В. От Тюмени до Салехарда / В. Бояркин // Печатные СМИ Тюменской области: век XIX - век XXI / ред.: В. С. Горбачев, А. В. Туринцев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2013. – Т. 1. – С. 64-73; Патрикеев, Н. О них говорили: «исключительный энтузиазм» / Н. Патрикеев // Ямальский меридиан. – 2014. – № 4. – С. 69-71; Сытник, О. Главная загадка ямальских СМИ / О. Сытник // Ямальский меридиан. – 2013. – № 4. – С. 116-119; Баландин, А. День рождения ЯНАО. Неюбилейная ретроспектива / А. Баландин // Красный Север. — $2011. - 10 \, \text{дек.} - \text{C. 8-9}$; Ефремова, О. Этапы большого пути / О. Ефремова // Ямальский меридиан. – 2011. – № 4. – С. 108-111; Ного, Н. Историю газеты пишем вместе: [интервью краеведа Натальи *Ного] / подгот. О. Сытник // Красный Север.* – 2011. – 12 февраля. – С. 12; Мохнова, Т. Они служили времени и слову / Т. Мохнова // Тюменские известия – 2006. – 15 апреля. – С. 3; Бешкильцев, А. Главный заказ для полиграфистов / А. Бешкильцев // Тюменские известия – 2006. – 15 апреля. – С. 3; Волошин, В. На том и стоять будем! / В. Волошин // Тюменские известия. – 2006. – 15 апреля. – С. 3; Мохнова, Т. «Красный Север» с Любовью / Т. Мохнова // Красный Север. – 2005. – 19 ноября. – С. 19; Самовская, Н. Согласно приказу / Н. Самовская // Красный Север. – 2005. – 2 ноября. – С. 17; «Красный Север»: (к 75-летию со дня выхода первого номера) // В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2006 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2005. – С. 37-39; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. – Тюмень, 2004. – С. 154.

20 (8) апреля

150 лет со дня основания (1870) Тобольского музеязаповедника

см.: Сидорова, С. Старейший музей Сибири / С. Сидорова, Л. Жучкова //Лик. -2013. - N^{\circ} 5. - C. 84-105. - (Тобольску - 425 лет: прил.); Паласова,T.~ Музей особого назначения / T.~ Паласова // Тюмень. -2013.-~ N°_{2} 9 (янв.февр.). – С. 150; Сидорова, С. Ю. Тобольский историко-архитектурный музей-заповедник - социокультурный ресурсный центр региона / С. Ю. Сидорова // Тобольск научный – 2012: материалы всероссийской научнопрактической конференции / Тобольская государственная социальнопедагогическая академия им. Д. И. Менделеева, Тобольский историкоархитектурный музей-заповедник. – Тобольск, 2012. – С. 462-467; Боярских, Е. В. Над истинно прекрасным в искусстве время бессильно / Е. В. Боярских // Реликвариум. – 2012. – № 3. – С. 40-41; Песчанская, И. В. Тобольский губернский музей / И. В. Песчанская // Реликвариум. – 2011. – № 1. – С. 26-27; Сидорова, С. Ю. 140 лет Тобольскому музею / С. Ю. Сидорова, Л. Н. Жучкова // Реликвариум. – 2011. – N 1. – С. 18-25; Белобородов, В. К. Тобольский губернский музей и тобольское общество / В. К. Белобородов // Подорожник: краеведческий альманах / ред.-сост. В. К. Белобородов. – Тюмень: Мандр и K^a , 2010. – Вып. 12. – С. 233-259; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 210, 377; Тобольский музей - старейший в Сибири // Лучшие / The Best / Люди. События. Факты / Рос. Федерация, Уральский федеральный округ. – Москва: Эпоха, 2007. – С. 350-351; Самоловова, Л. О. И. Н. Юшков - инициатор основания Тобольского музея и его библиотеки / Л. О. Самоловова // Семен Ремезов и русская культура второй половины XVII-XIX веков / Отделение гуманитарных наук Российской академии наук [и др.]; отв. ред.: Е. И. Дергачева-Скоп, В. Н. Алексеев. - Тобольск : [б. и.], 2005. – С. 359-367; Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – Т. 3. Р-Я. – С. 217; Загороднюк, Н. Триумф и трагедия Тобольского музея / Н. Загороднюк // Сибирское богатство. — 2001. — N_0 3. — С. 54-57; Эристов, Б. О. Музей - это лицо города / Б. Эристов // Недопетая песня...: очерки, статьи, воспоминания и размышления о Тобольске и тоболяках / Б. Эристов. – Екатеринбург: Уральский рабочий, 2000. - С. 84 – 86; Гриценко, Н. Почтенный хранитель истории края / Н. Гриценко // Тюменская правда сегодня. – 2000. – 21 апреля; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 16-18;

26 апреля

80 лет со дня рождения Антонины Николаевны Колиниченко (р. 1940), актрисы Тюменского областного театра драмы и комедии

см.: Павловская, О. Спектакли «на долгую память» / О. Павловская // Сибирское богатство. — 2014. — N_0 10. — С. 70-73; Белозерских, С. М. Другие портреты. Люди, близкие к населению: роман-дивертисмент / С. М. Белозерских. – Тюмень: Инфо-плюс, 2011. – 128; Белозерских, Сергей. Не элиту хочу видеть в театре, а театральную элиту / С. Белозерских // Тюменские известия 1990-2010: избранное в 2 полутомах / сост.: В. Д. Наумова, С. В. Киселев. – Тюмень, 2010. – Полутом 1. – С. 243-245; Его Высочество Тюменский драматический / сост.: Н. А. Миненко, В. А. Чупин; гл. ред. С. М. Белозерских. – Тюмень, 2008. – С. 241-244; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 38-39; Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – Т. 2. И-П. – С. 102; Белозерских, С. Многоликая Анта ... или цветы от прохожего / С. Белозерских // Стольный град Тюмень. – 2005. – Март-апрель (N04). – С. 18-20; Белозерских, С. Актриса начинается... с весны / С. Белозерских // Тюменские известия. – 2005. – 26 апреля.

60 лет назад (1960) рабочий поселок Заводоуковск был преобразован в город

см.: Мгновения истории длиною в полвека / авт.-сост. Е. Некрасова. – Тюмень: Вектор Бук, 2010. – 264 с; Заводоуковск // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 1: А-И. – С. 567; Заводоуковск: край родной, навек любимый... // Лучшие / ТНЕ ВЕЅТ/ Люди. События. Факты. Тюменская область-2005: энциклопедия – Москва, 2006. – С. 62-65; Тюменская область: путеводитель / сост. А. Юдин. – Москва: Авангард, 2005. – 176 с.; Административнотерриториальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. – Тюмень: ФГУ ИПП «Тюмень», 2003. – 304 с.; Захаров, С. П. Заводоуковск: справочник -путеводитель / С. П. Захаров.

– Ялуторовск, 2002. – 76 с.; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1999 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 41-43.

28 апреля

75 лет со дня рождения Галины Ивановны Слинкиной (1945-2012), хантымансийской писательницы

см.: Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. — Т. 2: XX- XXI вв. — С. 166-174; Коняев, Н. В согласии с законами земли... / Н. Коняев // Национальные культуры региона. — 2015. — Вып. XXVII. — С. 70-74; Краеведческий календарь: юбилейные и памятные даты Ханты-Мансийского автономного округа — Югры 2010 года: 80-летию округа посвящается. — Ханты-Мансийск, 2009. — С. 53-54; Писатели Югры: биобиблиографический указатель. — Екатеринбург, 2004. — С. 222-226; Коняев, Н. Подвижники земли Югорской / Н. Коняев // Тюмень литературная. — 2003. — N 1. — С. 21; Югория: энциклопедия Ханты-Мансийского автономного округа. — Ханты-Мансийск, 2000. — Т. 1. А-И. — С. 117; Галина Слинкина // Писатели Югры: комплект фотографий. — Ханты-Мансийск, 1998.

29 (16) апреля

120 лет назад (1900) в Тюмени открылась городская публичная библиотека имени А. С. Пушкина

см.: Килина, А. В. Из истории библиотеки семейного чтения имени А. С. Пушкина города Тюмени / А. В. Килина // Библиотеки в информационном и образовательном пространстве: материалы научно-практической конференции студентов и преподавателей ТГАКиСТ.—Тюмень: РИЦТГАКИиСТ, 2012.—С. 8-10; Шевелев, В. Купец и поэт подарили Тюмени библиотеку / В. Шевелев // Лучшие / ТНЕ ВЕЅТ / Люди. События. Факты. Тюменская область-2005: энциклопедия. — Москва, 2006. — С. 284-286; Антуфьева, Н. Блажен, кто предков чтит / Н. Антуфьева // Тюменская старина / сост. Н. Антуфьева; ред. А. Васильев. — Тюмень, 2006. — Т. 1. — С. 251-255; Мурашова, Н. А. Первые

библиотеки Тюмени / Н. А. Мурашова // Проблемы истории Сибири: сборник научных трудов, посвященный 80-летию профессора Ю. П. Прибыльского / Тобольский государственный педагогический ин-т им. Д. И. Менделеева. — Тобольск, 2006. — С. 83-84. Аксюта, В. Н. 100 лет библиотеке им. А.С. Пушкина / В. Н. Аксюта, Н. В. Горбунова // Словцовские чтения-99: тезисы докладов и сообщений научнопрактической конференции / Тюменский областной краеведческий музей. — Тюмень, 1999. — С. 3-4; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 34-36.

МАЙ

1 мая (19 апреля)

200 лет со дня рождения Виктора Антоновича Арцимовича (1820-1893), тобольского губернатора

см.: Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 146, 231; Матханова Н. П. Арцимович Виктор Антонович / Н. П. Матханова // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 1: А-И. – С. 142; Пархимович, С. Г. Человеколюбивый страж закона / С. Г. Пархимович // Тюменская область сегодня. – 2008. – 22 октября. – С. 5; Большая Тюменская энциклопедия. Т 1. А-3. – Тюмень, 2004. – С. 104; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. – Екатеринбург, 2004. – С. 42-43; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 39-41; Сибирские и тобольские губернаторы: исторические портреты, документы. – Тюмень, 2000. – С. 292-305; Александрова, Н. Н. «Эпоха Арцимовича» в общественной жизни Западной Сибири во второй половине XIX века / Н. Н. Александрова // Словцовские чтения -96: тезисы докладов и сообщений / Тюменский областной краеведческий музей. – Тюмень, 1997. – С. 157-158.

65 лет со дня рождения Леонида Алексеевича Лара (р. 1955), ненецкого художника, педагога, ученого

см.: Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 1: Абатчиков-Микуцкая. – С. 708-709; Гашилов, А. И. Ведущие ненецкие ученые / А. И. Гашилов // Исследования по культуре ненцев: сборник статей / Государственное казенное учреждение Ямало-Ненецкого автономного округа «Научный центр изучения Арктики». – Санкт-

Петербург: Историческая иллюстрация, 2014. – С. 47-103; Вануйто, В. Картины - это жизнь / В. Вануйто // Мир Севера. – 2014. – № 2. – С. 61-65; Огрызко В. В. Отечественные исследователи коренных малочисленных народов Севера и Дальнего Востока: биобиблиографический словарь / В. В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – С. 306-307; Огрызко, В. В. Лица и лики: литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока: биобиблиографический словарь / В. В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – Т. 1. – С. 533-534; Боязитова, X. В его картинах - полёт души / Х. Боязитова // Ямальский меридиан. -2011. – № 9. – С. 72-75; Омельчук, А. К. Книга Ямала / А. К. Омельчук. - Тюмень: Инфо-плюс, 2010. - C. 124-129; Воинский, Т. Вселенная Леонида Лара / Т. Воинский // Тюменская правда. – 2010. – 10 декабря – С. 4; Боязитова, Х. Я и в Африке буду рисовать Ямал! / Х. Боязитова // Ямальский меридиан. – 2010. – № 9. – С. 72-76; Никифорова, Л. Душа и духи Леонида Лара / Л. Никифорова // Красный Север. – 2005. – 21 мая. – С. 22; Лебедева, Л. Лар Леонид Алексеевич / Л. Лебедева, И. Сотруева // Ямал: энциклопедия Ямало-Ненецкого автономного округа. – Салехард, 2004. – Т. А-И. – С. 91; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 41-43; Огрызко, В. Североведы России / В. Огрызко // Мир Севера. – 2004. – № 6. – С. 89-96; Прибыльский, Ю. Мир Леонида Лара / Ю. Прибыльский // Ямальский меридиан. – 2004. – № 8. – С. 40-42; Ямальский меридиан. -2004. - № 9. - С. 37-38; Художники Тюмени: юбилейный альбом. <math>- Б.м., 1994. – С. 114-115.

7 мая

90 лет назад (1930) впервые зазвучало радио в Тюмени

см.: Тюменское радио: век XX - век XXI. – Т. 2 Тюмень: Тюменский дом печати, 2015. – 523 с.: ил; Тюменское радио: век XX - век XXI / Телерадиокомпания Регион-Тюмень. – Тюмень: Инфо-плюс, 2009. – 382 с.; Гайдучок, О. Я. История развития радио и телевидения Тюменской области (1946-1991 гг.): автореф. дис. ... канд. ист. наук / О. Я. Гайдучок. – Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2006. – 22 с.; Огибенин, В. Когда телевидения ещё не

было / В. Огибенин // Тюменская область сегодня. – 2006. – 4 мая. - С. 4; Глотова, С. Большому радиокораблю - большое плавание! / С. Глотова // Тюменские известия. - 2005. - 24 мая. - С. 5; Омельчук, А. К. «Говорящее сердце» радио Регион-Тюмень: [интервью президента ГТРК «Регион-Тюмень] / кор. В. Шилина // Тюменская область сегодня. – 2005. – 20 мая; Межецкая, Е. Внимание, «Говорит Тюмень! / Е. Межецкая // Тюменская область сегодня. – 2005. – 27 мая; Клюева, Е. От репродуктора до сетевого вещания / Е. Клюева // Аргументы и факты в Западной Сибири. – 2005. – Май (№ 21). – С. 15; Омельчук, А. К. Мы радио хорошего народа: [беседа с президентом ГТРК «Регион-Тюмень»] / А. К. Омельчук; кор. В. Шилина // Элита-Region. – 2005. - № 3. - С. 80-83; Зарубина, Н. Охотники за новостями: тюменскому радио - 75 лет! / Н. Зарубина // Стольный град Тюмень. - 2005. - Май-Июнь (N_{2} 5-6). – С. 32-33; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 36-38.

9 мая

75 лет Победы в Великой Отечественной войне (1945)

см.: Солдаты Победы: в 11 т. / сост. В. Ф. Семенихин и др.; ред. С. М. Сарычев и др. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2004-2010; Память: Российская Федерация: Тюменская область. В 9 т. / сост.: С. Б. Власова, Н. Т. Вокуев, В. Ф. Кныш и др. – Екатеринбург: Средне-Уральское книжное издательство, 1994 – 1996 гг.; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год. / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 18-20.

9 мая

110 лет со дня рождения Николая Васильевича Чихарева (1910-1986), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Боровое Ишимского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 89; Ишимский район // Труженики сельского хозяйства Земли

Тюменской: информационно-биографическое издание / ред. Д. Заводовская. – Тюмень: ТГСХА, 2010. – Кн. 4: Тюменская деревня. Далекая и близкая. – С. 567; Тюменцы – Герои Советского Союза. – Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 152-153;

20 (9) мая

320 лет назад (1700) началось строительство каменного кремля в Тобольске (по проекту С. У. Ремезова)

см.: В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 43-45; Панишев, Е. Прогулки вокруг Тобольска вслед за Словцовым и Знаменским. Сказ о Кремле / Е. Панишев // Югра. — 2003. — N 5. — С. 30-33; Княжев, В. Связь времен / В. Княжев // Сибирское богатство. — 2002. — N 6. — С. 35-39; Кочедамов, В. И. Строительство кремля / В. И. Кочедамов // Тобольск: как рос и строился город / В. И. Кочедамов. — Тюмень, 1963. — С. 46-71.

27 мая

75 лет со дня рождения Виктора Павловича Рогозина (1945), тюменского художника

см.: Киселева, Л. Можно ли нарисовать характер? / Л. Киселева // Тюменские известия. — 2012.-12 декабря. — С. 8; Новиков, В. Покорный общему закону / В. Новиков // Тюменские известия. — 2006.-28 января. — С. 8; Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень, 2004. Т. 3.-P-Я. — С. 35; Художники Тюмени: юбилейный альбом. — Б. м., 1994. — С. 140-141.

29 (17) мая

190 лет со дня рождения Владимира Измайловича Межова (1830-1894), известного русского библиографа, автора «Сибирской библиографии»

см.: Соболева, Е. Б. Межов Владимир Измайлович / Е. Б. Соболева // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук.

Сибирское отделение. Институт истории. — Новосибирск, 2010. — Т. 2. К - Р. — С.341; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2001 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2000. — С. 47-48.

29 мая

70 лет со дня рождения Виктора Леонидовича Строгальщикова (р. 1950), тюменского писателя, журналиста

см.: Переплеткин, Ю. Писатели разного почерка / Ю. Переплеткин // Сибирское богатство. – 2018. – № 6. – С. 62-65; Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. – Т. 2: XX- XXI вв. – С. 344-353; Роднянская, И. О романе Виктора Строгальщикова «Стыд» / И. Роднянская // Национальные культуры региона. – 2015. – Вып. XXVII. – С. 33-35; Тюменский характер в портретах и судьбах // Сибирское богатство. -2013. - № 1. - С. 36-37; Одержимые творчеством / сост. Т. Оносова; отв. ред. Н. Денисов. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2012. – С. 50-51; Лучшие /The Best/ Люди. События. Факты / Российская Федерация, Уральский федеральный округ. – Москва: Эпоха, 2009. – С. 332-333; Штейн, И. Разговор с универсальным дилетантом / И. Штейн // Тюменские известия 1990-2010: избранное в 2 полутомах / сост.: В. Д. Наумова, С. В. Киселев. –Тюмень, 2010. – Полутом 1. – С. 170-173; Тюменской строкой: антология / сост.: Н. Н. Горбачева, Н. А. Рогачева; общ. ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень, 2008. – С. 321-329; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2014. – С. 31-32.

30 мая

220 лет со времени пребывания в Тобольской губернии (1800) ссыльного немецкого драматурга Августа Коцебу (1761-1819)

см.: Карасиер, Дмитрий. Не стоит город без театра / Д. Карасиер //

Лик. — 2013. — № 5. — С. 122-149. — (Тобольску - 425 лет: прил.); Неволин, Д. Русская рулетка Августа Коцебу / Д. Неволин // Тюменские известия. — 2012. — 24 мая. — С. 10; Омельчук, А. К. Сослан по императорскому недоразумению / А. К. Омельчук // Книга Севера: каждый сам открывает свою родину / А. К. Омельчук. — Тюмень, 2010. — С. 117-120; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 159, 234; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 39-40.

ИЮНЬ

3 июня

65 лет со дня рождения Николая Васильевича Абрамова (р. 1955), ректора Государственного аграрного университета Северного Зауралья, доктора сельскохозяйственных наук, профессора

см.: Иксанов, В. Пришло время дерзать / В. Иксанов // Тюменская правда. — 2013. — 18 июня; Звонарева, Л. В. От реального училища до академии. 1879-1959-2009 / Л. В. Звонарева, Н. С. Мазурак. — Тюмень, 2009. — 248 с.; Абрамов, Н. Сельское хозяйство нужно всем / Н. Абрамов // Элита-Region. — 2004. — N 1. — С. 15-16; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. — Тюмень, 2004. — С. 50; Ректоры Тюменской области. Факты и чувства / сост.: Л. Жаров, С. Ермакова. — Тюмень: ФГУИПП « Тюмень», 2004. — С. 273-282.

75 лет назад (1945) создан Тюменский областной комитет профсоюза работников культуры

см.: На защите интересов людей: из истории Тюменской областной организации Российского профсоюза работников культуры / Тюменская областная организация Российского профсоюза работников культуры. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2003. — 72 с.: ил.

6 июня

15 лет назад (2005) создан Президиум Правительства Тюменской области

см.: Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. – С. 306.

85 лет назад (1930) начал работу Салехардский рыбоконсервный завод

см.: Фальшунова, Н. О рыбных деликатесах в советские годы / Н. Фальшунова // Ямальский меридиан. — 2015. — N 4. — С. 72-75; Минаева, Л. «Семейный альбом» / Л. Минаева // Ямальский меридиан. — 2013. — N 12. — С. 95-96; Ямал: энциклопедия Ямало-Нненецкого автономного округа. Т. 3. P-Я. — Салехард, 2004. — С. 54.

9 июня

70 лет со дня рождения Юрия Дмитриевича Юдина (р. 1950), тюменского художника

см.: Гольдберг, Р. Воображение и изображение / Р. Гольдберг // Тюменский курьер. – 2017. – 17 ноября. – С. 3; Сезева, Н. Портрет города. Лицо - лик - образ - символ / Н. Сезева // Врата Сибири. – 2016. – № 3 (47). - С. 182-185; Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов музейному исследователей, художников-педагогов, делу, общественных и государственных коллекционеров, меценатов, деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский-Яшин. – С. 1432; Урал XI: межрегиональная художественная выставка Урал XI, Тюмень, 2013: [живопись, графика, скульптура, декоративно-прикладное искусство и др.: каталог / сост.: Т. А. Сергейчук, А. С. Новик]. – Тюмень: Союз художников России, 2013. – С.13-26; Валов, А. Я тебя рисую... / А. Валов // Сибирское богатство. — 2013. — N_2 3. — С. 74-77; Чечета, О. Портрет окрестностей / О. Чечета // Тюменский курьер. – 2013. – 15 ноября. – С. 1; Максакова, Ю. С. Метаморфозы Юрия Юдина / Ю. С. Максакова // Актуальные проблемы образования в культуре и искусстве: взгляд молодых: материалы второй студенческой научной конференции. -Тюмень: РИЦ ТГАКИиСТ, 2011. - С. 160-162; Поротников, В. А Бог дает художников! / В. Поротников // Тюменская правда. – 2011. – 30 ноября. — С. 5; Киселева, Л. Работать лучше по старинке / Л. Киселева // Тюменские известия. – 2011. – 11 ноября. – С. 8; Данилова, О. Юбилейный портрет в интерьере / О. Данилова // Тюменская правда. - 2010. - 17 сентября. - C. 3; *Кузнецов, А. Обаяние творчества / А.* Кузнецов // Тюменская область сегодня. – 2010. – 3 февраля. – С. 5; Чечета, О. Пейзаж, нарисованный Юдиным / О. Чеета // Тюменский

курьер. — 2010. — 30 января; Дехтевич, П. Лицом к лицу с Тюменью / П. Дехтевич // Тюменские известия. — 2006. — 2 февраля. — С. 21; Большая Тюменская энциклопедия Т. 3. Р-Я. — Тюмень, 2004. — С. 442; Юрий Юдин // Элита-Region. — 2004. — \mathbb{N}° 5. — С. 120-121. — (Вернисаж); Сезева, Н. И. Тюмень уходящая в творчестве художников 1970-1980 гг. / Н. И. Сезева // Филологический дискурс. — 2001. — \mathbb{N}° 2. — С. 123-126; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 41-42.

10 июня (31 мая)

310 лет с начала каменного строительства в Тюмени (1700). Заложены государевы денежные амбары с Благовещенской церковью над ними

см.: Дубовская, Е. Таинственный берег / Е. Дубовская // Легенды и тайны Тюмени. — Тюмень: Тюменский дом печати, 2013. — С. 197-198; Жученко, Б. А. Новые храмы / Б. А. Жученко // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. — Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. — С. 72-75; Зорина, О. Я. Град на Туре / О. Я. Зорина, Б. А. Жученко // Тюмень. — 2011. — N 1 (ноябрь). — С. 32-38; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С.43-44.

15 июня

40 лет назад (1980) поселок Новый Уренгой Ямало-Ненецкого автономного округа получил статус города

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. — Тюмень, 2003. — С.243; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 48-50; Мосин В. Символ мудрости в гербе города В. Мосин // Ямал — сокровищница России. — 1996. - N 1. - C. 12-14.

35 лет назад (1985) был создан Тюменский кардиоцентр

см.: Чухачева, О. Тюменский кардиоцентр: только вперед! / О. Чухачева // Тюменские известия. — 2015. — 19 мая; Шорохова, Л. Стратегия, опыт и практика: Тюменский кардиологический центр отметил 30-летний юбилей / Л. Шорохова // Тюменская область сегодня. — 2015. — 21 мая. — С. 2; Чухачева, О. Тюменский кардиоцентр: уровень соответствует! / О. Чухачева // Тюменские известия. — 2013. — 21 декабря. — С. 8-9; Соболь, М. А. Берегите сердце / М. А. Соболь // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. — Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. — С. 350-351; Ачинович, Э. Новый уровень / Э. Ачинович // Тюменская правда. — 2010. — 27 мая. — С. 13; Чухачева, О. Кардиоверсия по-тюменски / О. Чухачева // Тюменские известия. — 2010. — 18 мая; Тюменскому кардиологическому центру - 25 лет! // Директор-Урал. — 2010. — N 6. — С. 128-129; Полчаса до нового старта в жизнь // Элита-Region. — 2002. — N 5. — С. 115.

17 июня

95 лет со дня образования (1925) Ярковского района

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / ред. В.П. Петрова. — Тюмень, 2003. — С. 114-116; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2015 год / Тюменская областная научная библиотека. — 2014. — С. 35.

21 (10) июня

305 лет со дня смерти святителя Иоанна (Максимовича) (1651-1715), митрополита Тобольского и Сибирского

см.: Лепова, Г. В. Последний царский святой: к истории канонизации митрополита Иоанна Максимовича / Г. В. Лепова // Реликвариум. — $2018. - N \cdot 8. - C. \cdot 22-25$; Голякова, С. Святитель Иоанн / С. Голякова // Вслух о главном. — 2016. - 23 июня. — С. 13; Гордость Сибири. — Тюмень: Инфо-плюс, $2014. - C. \cdot 52-53$; Святитель Иоанн (Максимович), митрополит Тобольский и всея Сибири чудотворец // Второе крещение Сибири: летопись возрождения Тобольской епархии

1990-2010. — Тобольск, 2011. — С. 19-21; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 314; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1996 год. / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1995. — С. 16-17;

22 июня

55 лет назад (1965) было открыто Самотлорское газонефтяное месторождение

см.: Самотлор. Уроки юбиляра // Нефтегазовая вертикаль. — 2015. — N 11. — С. 4-12; Зинченко, Н. Как покоряли Самотлор / Н. Зинченко // Югра. — 2010. — N 5. — С. 69 — 74; Чижов, В. Как начиналась большая нефть: история Самотлора в записках репортера-очевидца / В. Чижов // Сибирское богатство. — 2006. — N 9. — С. 62-65; Князев, В. Даешь Самотлор! Дело больше, чем жизнь / В. Князев // Элита-Region. — 2005. — N 3. — С. 32-35; Салмин, В. Самотлор / В. Салмин // Югра. — 2005. — N 8. — С. 24-29; Семерной, В. Последние мгновения тишины озера Самот-Лор / В. Семерной // Мир Севера. — 2004. — N 6. — С. 14-22; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. N 7. — Тюмень, 2004. — С. 66; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1994. — С. 20-22.

24 июня

90 лет со дня рождения Петра Ефимовича Шешкина (1930-1981), югорского резчика по дереву, этнографа, фольклориста, краеведа

см.: Изобразительноеискусство Сибири XVII-начала XXI вв:словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. — Тобольск, 2014. — Т. 2: Милашевский-Яшин. — С. 1382; Огрызко, В. В. Шешкин Петр Ефимович / В. В. Огрызко // Лица и лики: литература малочисленных

народов Севера и Дальнего Востока: биобиблиографический словарь / В. В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – Т. 2. – С. 467-469; Тобольск и вся Сибирь: альманах № 22. Берёзов / сост.: П. А. Брычков, Ю. П. Перминов. – Тобольск: Возрождение Тобольска, 2013. – С. 181-185; Петр Шешкин, далекий и близкий // Подорожник: краеведческий альманах. - Тюмень, 2010. - Вып.12. - С. 273-279; Лебедева, А. С этнографической точностью / А. Лебедева // Югра. – 2010. - № 8. - С. 92-95; Краеведческий календарь: юбилные и памятные даты ХМАО – Югры 2005 год / Государственная библиотека Югры. – Ханты-Мансийск, 2004. – С. 65-67; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 45-46; Валов, А. Умелец из Ломбовожа / А. Валов // Эринтур (Поющее озеро): альманах писателей Югры / ред. Н. И. Коняев. – Ханты-Мансийск: Эринтур, 1998. – Вып. 3. – С. 319-325; Иванов, Н. Мой Шешкин / Н. Иванов // Эринтур (Поющее озеро): альманах писателей Югры / ред. Н. И. Коняев. – Ханты-Мансийск: Эринтур, 1998. – Вып. 3. – С. 325-332; Попова С. Мастер: о жизни и творчестве мансийского самородка, резчика по дереву П. Е. Шешкина / С. Попова, Н. Иванов. – Сургут: Северный дом, 1994. – 21 с. – (Гордость земли Югорской).

25 июня

55 лет назад (1965) рабочие поселки Сургут и Урай Ханты-Мансийского автономного округа получили статус городов

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) /под ред. В. П. Петровой. — Тюмень, 2003. — С. 226; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 9-10; Сафонов, А. Н. Второе дыхание Урая / А. Н. Сафонов // Югра. — 2000. — N 5. — С. 2-10; Сидоров, А. Сургут — форпост российской государственности / Александр Сидоров // Сибирское богатство. — 2004. — N 5-6. — С. 52-56.

26 июня

95 лет со дня рождения Павла Ивановича Беляева (1925-1970), летчика-космонавта, почетного гражданина города Тюмени

см.: Переплеткин, Ю. Космический привет / Ю. Переплеткин // Сибирское богатство. — 2013. — N 7. — С. 58-60; Беляев Павел Иванович // Тюмень. — 2012. — N 4. — С. 66; Фатеев, Д. Знаменитые космонавты на Тюменской земле / Д. Фатеев // Тюменская область сегодня. — 2011. — 28 апреля. — С. 14.

30 июня

90 лет со дня рождения Геннадия Павловича Богомякова (1930), кавалера орденов Ленина, Трудового Красного Знамени, Октябрьской Революции, лауреата Ленинской премии, первого секретаря Тюменского обкома КПСС (1973-1990), почетного работника Министерства строительства предприятий нефтяной и газовой промышленности, почетного гражданина Тюменской области

см.: Человек-легенда, титан нефтегазовой отрасли. А для своих просто — $\Gamma\Pi$ // Директор-Урал. — 2016. — N 1. — C. 48-54; Викторов, C. Из плеяды титанов XX века: Геннадий Богомяков отмечает 85-летний юбилей / C. Викторов // Тюменская область сегодня. — 2015. — 30 июня. — C. 2; Фатеев, A. Эпоха Богомякова / A. Фатеев // Тюменские известия. — 2015. — 30 июня; Гордость Сибири. — Тюмень: Инфо-плюс, 2014. — C. 26; Богомяков, Γ . Отвечать времени / Γ . Богомяков // Сибирское богатство. — 2014. — N 7-8. — C. 20-25; Огнев, И. Организатор Богомяков / И. Огнев // Эпоха и личность / ред. Стргальщиков. — Тюмень: Эпоха, 2012. — C. 215-229; Омельчук, A. K. Какая красивая эпоха! / A. K. Омельчук. — Тюмень: Инфо-плюс, 2011. — C. 34-38; Ha партийной работе // Это наша C000 биография / C000. C011. — C112. — C248-C3; C36 биография / C36 бители C47 битель C56 битель C56 битель C57 битель C57 битель C58 битель C58 битель C58 битель C59 битель C59 битель C50 битель

издание в 3 кн. / ред. Д. Заводовская. — Тюмень: ТГСХА, 2006. — Кн.1. — С.12-13; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. A-3. — Тюмень, 2004. — С.172-173.

ИЮЛЬ

140 лет со времени пребывания в Тюмени и Тобольске (1880) сосланного в Сибирь русского писателя Владимира Галактионовича Короленко (1853-1921)

см.:Дубовская, Е. Проездом через Тюмень / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2018. — 27 сентября. — С. 18; Корандей, Ф. Прибытие в Сибирь. 1880-е годы в путевых описаниях: опыт антологии / Ф. С. Корандей // Большое городище. — Тюмень, 2014. — \mathbb{N}^0 1 (34). — С. 132-189; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 307, 376, 416; Науменко, О. Н. Тобольский тюремный замок: страницы истории / О. Н. Науменко. — Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2008. — С. 102-107; Тобольский биографический словарь / авт.-сост.: Софронов В. Ю., Прибыльский Ю. П. — Екатеринбург, 2004. — С. 238-239; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2003 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2002. — С. 63-66; Беспалова, Л. Г. Тюменский край и писатели XVII-XIX веков / Л. Г. Беспалова, Ю. М. Беспалова. — Екатеринбург, 1998. — С. 184-193; 407-412.

1 июля

75 лет со дня рождения Михаила Ивановича Захарова (р. 1945), тюменского художника

см.: Сезева, Н. «Деревенские бывальщины» Михаила Захарова / Н. Сезева // Врата Сибири. — 2016. — N $^{\circ}$ 1 (45). — С. 103-105; Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. — Тобольск, 2014. — Т. 1: Абатчиков-Микуцкая. — С. 471; Урал XI: межрегиональная художественная выставка Урал XI, Тюмень, 2013: [живопись, графика, скульптура, декоративно-прикладное искусство и др.: каталог / сост.: Т. А. Сергейчук, А. С. Новик]. — Тюмень:

Союз художников России, 2013. — С.13-24; Художники Тюмени: юбилейный альбом. — Б. м., 1994. — С.100-101; Михаил Захаров: альбом. — Тюмень, 1997. — 67 с.; Перепелкин, С. Художник и проводник Михаил Захаров / С. Перепелкин // Тюменские известия. — 2000. — 11 мая. — С. 5. — (Проталина; N o 0); Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. A - 3. — Тюмень, 2004. — С. 476.

7 июля (24 июня)

115 лет со дня рождения Александра Павловича Митинского (1905-1970), тюменского живописца и графика

см.: Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский-Яшин. – С. 830-831; Дубовская, Е. Учитель рисования: воспоминания об Александре Павловиче Митинском / Е. Дубовская // Тюменская правда. – 2013. – 4 апреля. – С. 14; Дубовская, Е. Учитель рисования Александр Павлович Митинский / Е. Дубовская // Сибирское богатство. — $2012. - N_0$ 3. - C. 56 - 60; N = 4. - C. 64 - 68; Сезева, Н. И. Новые краски города / Н. И. Сезева // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 270-271; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – 2004. – С. 52-54; Валов, А. Художник, учитель художников / А. Валов // Тюменские известия. -2005. -18 августа. -C. 24; Минакова, Е. А Память не сгорела / Е. Минакова // Тюменские известия. – 2006. – 8 декабря. – С. 11; Дубовская, Е. Художник с большой буквы / Е. Дубовская // Тюменская правда. – 2006. -14 декабря. - С. 14; Валов, А. «Больше пользы народу...» / А. Валов // Сибирское богатство. — 2006. — N_2 1. — С. 58-61.

11 июля

55 лет со дня создания (1965) Тюменского научноисследовательского института сельского хозяйства Северного Зауралья см.: Труженики сельского хозяйства Земли Тюменской. XXI век. Новейшая история Тюменской деревни. Люди и судьбы / ред. Д. Заводовская. — Тюмень: ТГСХА, 2011. — Кн. 6. — С. 37-38; Тюменская область от А до Я. — Тюмень, 2006. — Кн. 4. Тюмень. — С. 28; Ямов, В. 3. Самоотверженно служат российской науке / В. 3. Ямов // Тюменская правда. — 2005. — 29 июля. — С. 1-2; Заводовская, Д. Почти полвека / Д. Заводовская // Тюменская область сегодня. — 2005. — 29 июля; Научно-исследовательскому институту сельского хозяйства Северного Зауралья - 30 лет. — Новосибирск, 1995. — 219 с.

16 июдя

100 лет назад (1920) в Тюмени создан губернский музей на базе коллекций И. Я. Словцова

см.: Большая тюменская энциклопедия. — Тюмень, 2004. — Т. 3. P-Я. — С. 277; Карпухин, В. И. У истоков Тюменского музея / В. И. Карпухин // Сибирский исторический журнал. — 2002. — N 1. — С. 119-125; Тишкина, Т. В. Создание И. Я. Словцовым учебного музея при реальном училище в Тюмени / Т. В. Тишкина // Словцовские чтения-2000: тезисы докладов и сообщений научно-практической конференции / Тюменский областной краеведческий музей, Тюменский государственный университет. — Тюмень: «Тюмень», 2000. — С. 84-86; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1999 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1998. — С. 45-47.

23 июля

40 лет назад (1980) образован Нефтеюганский район с центром в г. Нефтеюганске

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. – Тюмень, 2003. – С. 218; Земля надежды и заботы нашей: к 30-летию Нефтеюганского района / [отв. ред. И. В. Кирилов]. – Екатеринбург: Баско, 2010. – 191 с; Краеведческий календарь: юбилейные и памятные даты Ханты-

Мансийского автономного округа – Югры на 2010 год / Государственная библиотека Югры; сост. Т. В. Пуртова. – Ханты-Мансийск: Полиграфист, 2009. – С. 75.

40 лет назад (1980) рабочий поселок Мегион Ханты-Мансийского автономного округа получил статус города

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. – Тюмень, 2003. – С. 227; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 г. / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 10.

27 июля

110 лет со дня рождения Николая Павловича Батурина (1910-1973), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Лабино Юргинского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С.12; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. — С. 45-46; Пахотин, Ю. Тюмень - военный город / Ю. Пахотин, Н. Некрасова // Аргументы и факты в Западной Сибири. — 2010. — Май (N 18). — С. 4-5; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 23-24.

28 (15) июля

150 лет со дня рождения Леонида Борисовича Красина (1870-1926), видного советского дипломата, в юности жившего в Тюмени

см.: Гордость Сибири. — Тюмень: Инфо-плюс, 2014. — С. 65; Петрушин, А. Первый юбилей революции / А. Петрушин // Тюменский курьер. — 2017. — 27 октября — С. 7; Чечета, О. Александровское реальное училище - настоящая кузница знаменитостей / О. Чечета // Тюменские известия. —2012. —15 декабря; Иваненко, А. Александровское реальное училище / А. Иваненко // Врата Сибири. — 2012. — N 2. — С.

227-270; Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 2: К-Р. – С. 166-167; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. – Тюмень, 2004. – С. 148; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год /Тюменская областная научная библиотека. – С. 23-25.

30 (17) июля

120 лет со дня рождения Ивана Ивановича Федюнинского (1900-1977), Героя Советского Союза, генерала, уроженца Тобольской губернии

см.: см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 182-183; Шестаков, А. Е. Он смертельно убит... / А. Е. Шестаков. – Тюмень: [б. и.], 2011. – С. 90-93; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. – Тюмень: Тюменский издатательский дом, 2010. – С. 287-288; Данилин, Н. Слова учат, примеры влекут / Н. Данилин // Тюменская правда. – 2007. – 21 августа. – С. 2; Бабушкин, Н. Вечная память земляку / Н. Бабушкин // Тюменские известия. – 2005. – 18 авг. – С. 17; Тюменцы - Герои Советского Союза. – Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 139-140.

АВГУСТ

2 августа

100 лет со дня рождения Ильи Ефремовича (Ефимовича) Игнатенко (1920-1983), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца д. Шипунова Абатского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 29; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. – С. 121; Ишимская энциклопедия / ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень, 2010. – С. 383; Везель, А. С. Сибирский характер / А. С. Везель // Гордость земли Абатской / А. С. Везель. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2008. – С. 36-47; Тюменцы – Герои Советского Союза. – Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 61.

3 августа

90 лет назад (1920) в Тюмени создано Общество научного изучения местного края

см.: Калинина, К. Золотые годы тюменского краеведения / К. Калинина // Сибирское богатство. — $2010. - N_{\rm P} 2. - C. 72$ -75; Иваненко, А. Не пора ли возродить общество краеведов города Тюмени? / А. Иваненко // Тюменский курьер. — 2010. - 19 августа; Белов, С. Л. Тюменское общество научного изучения края / С. Л. Белов // Еврейские сюжеты: записки краеведа. — Тюмень: Мандр и К, 2009. - C. 215-284; Белов, С. Л. Тюменское общество научного изучения местного края в 1920 годы / С. Л. Белов // Лукич. — 2003. - 4.1. - C. 35-55; Ч. 2. - C. 13-55; Темплинг, В. Я. «Военная тайна краеведения» / В. Я. Темплинг // Лукич. — $2003. - N_{\rm P} 1. - C. 19$ -25; Записки Тюменского Общества научного изучения местного края. Вып. 1. -Тюмень, 1924. - 216 с.

5 августа

45 лет назад (1975) рабочий поселок Лабытнанги Ямало-Ненецкого автономного округа получил статус города см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв.) / под ред. В. П. Петровой. — Тюмень, 2003. — С. 243; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — 2004. — С. 55-57; Муниципальное образование город Лабытнанги. — Салехард: Красный Север, 2004. — 31 с.; Савченко, Л. Преемственность дел и традиций / Л. Савченко // Ур Φ O. — 2004. — № 11-12. — С. 77; Кузнецов, А. Лабытнанги: история и современность / А. Кузнецов // Строительный вестник Тюменской области. — 2006. — Спец. вып. — С. 22-23.

9 августа

90 лет со дня рождения Юрия Александровича Гуляева (1930-1986), выдающегося певца и композитора, народного артиста СССР, уроженца Тюмени, почетного гражданина г. Тюмени

см.: Шаманенко, М. К высоте / М. Шаманенко // Тюменская область ceroдня. - 2017. - 26 августа. - C. 7; Гуляева, Т. Тюменская дорога, что к звездам привела / Т. Гуляева // Лик. -2016. -№ 11. -С. 195-202; Иванова, Л. В. История тюменской школы № 25 в воспоминаниях, цифрах и фактах: 1935-2015 / Л. В. Иванова. – Тюмень: Вектор-Бук, 2015. – 190 с; Гордость Сибири. – Тюмень: Инфо-плюс, 2014. – С. 40; Дубовская, Е. Сцена знаменитостей / Е. Дубовская // Сибирское богатство. – 2014. - № 3. - С. 78-81; Дубовская, Е. Знаете, каким он парнем был... / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень. Альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX - XX веков / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. – С. 132-135; Дубовская, Е. Негаснущие звезды Тюмени / Е. Дубовская // Легенды и тайны Тюмени / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2013. – С. 306-307; Добрянская, А. Артист Гуляев / А. Добрянская // Сибирское богатство. – 2013. – № 1. – С. 39-48; Эпоха и личность / ред.: В. Строгальщиков. – Тюмень: Эпоха, 2012. – С. 5-19; Народный артист СССР // Рекорды Tюменской области = Records of the Tyumen region / pedкол.: Λ . Kараваева и др. – Тюмень: Инфо-плюс, 2012. – С. 72; Типикина, Л. А. Народный артист / Л. А. Типикина // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А.

Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 268-269; Петрушин, А. А. Парни из нашего города / А. А. Петрушин // Тюмень без секретов, или Как пройти на улицу Павлика Морозова / А. Петрушин. – Тюмень: Мандр и Ка, 2011. – С. 15-16; Ермакова, Ж. В. Композиторы Тюмени. Экскурс в историю / Ж. В. Ермакова // Тюменский исторический сборник: сборник научных работ / Тюменский государственный университет; отв. ред. В. М. Кружинов. – Тюмень: Вектор Бук, 2007. – Вып. 10. – С. 178-183; Гуляева, Т. Г. Юрий Гуляев: Желаю Вам...: книга воспоминаний / Т. Г. Гуляева, Б. А. Гуляев. – Тюмень: Издательствово Тюменского государственного университета, 2007. – 148 с.; Леошков, А. По космической дороге / А. Леошков // Тюменская старина / ред. А. Васильев; сост. Н. Антуфьева. – Тюмень, 2006. – Т. 1. – С. 129-134; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. – Тюмень, 2004. – С. 368; Добрянская, А. Если быть артистом, то только настоящим / А. Добрянская // Элита-Region. – 2004. – № 4. – С. 72-77. – (Земляки); В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 48-50.

15 августа

35 лет назад (1985) поселки Когалым, Лангепас, Радужный, Нягань приобрели официальный статус городов

см.: Административно-территориальное деление Тюменской области (XVII-XX вв) / под ред. В. П. Петровой. – Тюмень: Тюмень, 2003. – С. 225-226; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 11; Краеведческий календарь: юбилейные и памятные даты ХМАО – Югры на 2005 год / Государственная библиотека Югры. – Ханты-Мансийск, 2004. – С. 70-75.

16 (6) августа 435 лет со дня гибели Ермака (1585) (по другим источникам 1584)

см.: Адамов, А. А. Атлас Тобольской губернии 1806 г. – источник для поиска могилы Ермака или фальсификация его автора? / А. А.

Адамов // Вестник археологии, антропологии и этнографии. – 2018. – № 3 (42). - C. 65-71; Ермак - гордость России: краткий историческийсправочник / ред.: Г. С. Зайцева, В. И. Степанченко. – Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2016. – С. 19; Солодкин, Я. Г. Гибель Ермака: показания и умолчания источников / Я. Г. Солодкин // Северный регион: наука, образование, культура. – 2014. - № 2. - С. 166-173; Ожгибесова, О. По следам казачьего атамана:репортаж со съемок документального фильма / О. Ожгибесова // Сибирское богатство. — 2014. — N_{2} 11. — С. 46-51; Дубовская, Е. Ермак творит чудеса / Е. Дубовская // Легенды и тайны Тюмени / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2013. – С. 292-297; Елфимов, А. Слава наша вечна будет / А. Елфимов // Тобольск и вся Сибирь: альманах / ред. Ю. С. Осипов. – Тобольск , 2011. – N 14: Сибирское казачье войско. – С. 9-24; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год. / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 25-28; Катаргина, М. Н. Сюжет о гибели Ермака / М. Н. Катаргина // Ежегодник. 1994 / Тюменский областной краеведческий музей. – Тюмень, 1997. – С. 232-239; Шашков, А. Т. Ермак Тимофеевич / А. Т. Шашков // Уральская историческая энциклопедия / Российская академия наук. Уральское отделениение. Институт истории и археологии. – Москва: Академкнига, 2000. – С. 199-200; Галязимов, Б. Смерть Ермака / Б. Галязимов // Югра. – 2004. – №12. – С. 57-59; Рылеев, К. Смерть Ермака: стихотворение / К. Рылеев // Тобольск и вся Сибирь: альманах / Издательский отдел общественного благотворительного фонда «Возрождение Тобольска». -Тобольск, 2004. — N_0 1. — С. 25-27; Винников, А. Наш навсегда Ермак / А. Винников // Тобольск и вся Сибирь: альманах / Издательский отдел общественного благотворительного фонда «Возрождение Тобольска». -Тобольск, 2005. – № 4. – С. 99-105; Кутафин, П. У Ермаковой перекопи / П. Кутафин // Югра. – 2005. – № 11. – С. 54-59.

СЕНТЯБРЬ

3 сентября (21 августа)

220 лет со дня рождения Николая Сергеевича Бобрищева-Пушкина (1800-1871), декабриста, отбывавшего ссылку в Тобольске

см.: Рощевский, П. «Люди нравственные, бескорыстные и преданные отечеству». Тобольское содружество / П. Рощевский // Лик. — 2013. — $N_{\rm O}$ 5. — С. 53-60. — (Тобольску - 425 лет: прил.); Шипилова, Л. Где упокоился Николай Бобрищев-Пушкин? / Л. Шипилова // Явлутургородок: историко-краеведческий альманах / гл. ред. П. К. Белоглазов. — Ялуторовск, 2012. — Вып. 7. — С. 46-48; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 270; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. — Екатеринбург, 2004. — С. 64-65; Васильев, А. И. Возвращение памяти. Декабристы в Тобольской губернии / А. И. Васильев // Сибирское богатство. — 2004. — $N_{\rm O}$ 4. — С. 68-72; Декабристы: биографический справочник / ред.: М. В. Нечкина. — Москва: Наука, 1988. — С. 24-25.

5 сентября

100 лет со дня рождения Александра Григорьевича Филонова (1920-1995), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца д. Слободская Омутинского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 82; Гордимся героями-омутинцами // Труженики сельского хозяйства Земли Тюменской: информационно-биографическое издание: в 5 кн. / отв. ред. Д. Заводовская. – Тюмень: ТГСХА, 2010. – Кн. 5: Тюменская деревня. Далекая и близкая. – С. 90; Тюменцы – Герои Советского Союза. – Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 14.

9 сентября

80 лет со дня рождения Владимира Александровича Рогачева (1940-2004), доцента кафедры русской литературы Тюменского государственного университета, известного тюменского культуролога, журналиста

см.: Энциклопедия Тюменского государственного университета. – Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2015. – С. 414-415; Федорова, Ю. Бывают встречи судъбоносные... / Ю. Федорова // Тюменский курьер. – 2015. – 16 сентября; Чечета, О. Мы любим и помним / О. Чечета // Тюменский курьер. – 2014. – 15 марта; Кислова, Л. Последний герой уходящей эпохи: Владимир Александрович Рогачев / Л. Кислова // Филологический дискурс. — 2011. — N_2 9. — С. 236; Гольдберг, Р. С. Имя - пароль / Р. С. Гольдберг // Тюменский курьер. – 2009. – 14 марта; Горбачева, Н. Владимир Александрович Рогачев... / Н. Горбачева // Лучшие / ТНЕ BEST / Люди. События. Факты. Тюменская область-2005: энциклопедия. - Москва, 2006. - С. 301; Корокотина, А. М. «Как много сделал он, поймут»... / А. М. Корокотина // Художественная литература, критика и публицистика в системе духовной культуры: сборник статей / Тюменский государственный университет. – Тюмень, 2005. – Вып. 6. – С. 153; Гольдберг, Р. Что имеем - не храним, потерявши - плачем.../ Р. Гольдберг // Тюменский курьер. – 2004. – 18 марта; Ганопольская, Е. Владимир Рогачев: представление во многих действиях (без антракта) / Е. Ганопольская // Элита-Region. – 2004. – Февраль-Март. (№ 1). – С. 50-53; Горбачева, Н. Н. Владимир Александрович Рогачев: к 60-летию со дня рождения / Н. Н. Горбачева // Вестник Тюменского государственного университета. $-2000. - N_{\odot} 3. - C. 246-247.$

15 сентября

30 лет назад (1990) вышел первый номер областной татарской газеты «Янарыш»

см.: Сагитова, А. Верность традициям / А. Сагитова // Мир национальностей. — 2016. — N 1. — С. 9-11; Сагитова, А. Возвращение к национальным корням / А. Сагитова // Печатные СМИ Тюменской

области: век XIX - век XXI / ред.: В. С. Горбачев, А. В. Туринцев. -Тюмень: Тюменский издательский дом, 2013. – Т. 1. – С. 515-519; Гарифуллин, И. Б. Газета «Янарыш» («Возрождение») и мое научное творчество / И. Б. Гарифуллин. – Тюмень, 2011. – 250 с.; Алишина, Х. Ч. На пути единения и добра / Х. Ч. Алишина // Тюменская правда. – 2010. – 15 сент. – С. 4; Баязитов, Ф. Его высочество перо... (посвящается памяти первого редактора областной татарской газеты «Янарыш» Азата Сагитова) / Ф. Баязитов // Национальное обозрение: этнографо-методический сборник / Дворец национальных культур «Строитель». – Тюмень: Вектор Бук, 2007. – Вып. I (III). – С. 172-176; Филатова, Л. Янарыш / Л. Филатова // Тюменская область сегодня. – 2007. – 21 декабря; Гарифуллин, И. Зеркало духовной жизни татарского народа / И. Гарифуллин // Тюменская правда. – 2005. – 14 сент. – С. 3; Гарифуллин, И. Зеркало духовной жизни татарского народа / И. Гарифуллин // Тюменская правда. – 2005. – 14 сентября. – С. 3; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. – Тюмень, 2004. – С. 467; Алишина, Х. Поговорим о «Янарыш» / Х. Алишина // Янарыш. – 1995. - 7 июля.

35 лет назад (1985) была открыта малая планета «Косовичея», названная в честь А. Г. Косовичева, российского геофизика, уроженца г. Ишим, который с коллегами из Крымской обсерватории открыл эту малую планету.

см.: Ишимский край в рекордах, событиях, достижениях и судьбах: энциклопедия / сост.: В. И. Озолин и др. – Ишим: Тюменский издательский дом, 2013. – С. 29; Ишимская энциклопедия / ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень, 2010. – С. 249; Копылов, В. Е. Астероиды с сибирскими именами, или Память на грядущие тысячелетия / В. Е. Копылов // Окрик памяти / В. Е. Копылов. – Тюмень: Титул, 2014. – Кн. 6. – С. 212-215; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. – С. 182; Косовичева, А. Н. Гелиофизик Александр Георгиевич Косовичев / А. Н. Косовичева // Коркина слобода: краеведческий альманах / Ишимский краеведческий музей. – Ишим: Издательство Ишимского педагогического института, 2002. – Вып. 4. – С. 114-119.

22 сентября

30 лет назад (1990) вышел первый номер областной газеты «Тюменские известия»

см.: Ведерникова, Л. Эпоха печатного слова. «Тюменские известия» отмечают 25-летие / Л. Ведерникова // Тюменская область сегодня. – 2015. – 25 сентября. – С. 4; Печатные СМИ Тюменской области: век XIX - век XXI. Т. 1 / ред.: В. С. Горбачев, А. В. Туринцев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2013. - С. 178-188; Неволин, Д. Между двух эпох / Д. Неволин // Тюменские известия. – 2010. – 22 июля. – С. 4; Наумова, В. Как наша газета становилась парламентской / В. Наумова // Тюменские известия. – 2010. – 3 июня. – С. 4; «Тюменские известия»: работаем на общем информационном поле // Тюменские известия – 2008. – 16 декабря. – С. 3; Дымов, В. Будни и праздники газеты / В. Дымов // Тюменские известия. – 2005. – 24 сентября; Лысов, В. «Учредить газету областного Совета...» / В. Лысов // Тюменские известия. – 2005. – 9 июня. – С. 10; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. – Тюмень, 2004. – С. 263; Кузнецов, В. Парламентская газета «Тюменские известия» / В. Кузнецов // Сибирское богатство. $-2001. - N_{\odot} 8. - C. 43-44$; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 50-52.

ОКТЯБРЬ

100 лет назад (1920) был организован Тюменский сельскохозяйственный техникум (в 1959 г. на его базе был создан сельскохозяйственный институт, ныне - Государственный аграрный университет Северного Зауралья)

см.: Иваненко, А. Первый техникум Тюмени / А. Иваненко // Врата Сибири. — 2013. — № 1 (36). — С. 217-262; Топоркова, А. Академия меняет статус / А. Топоркова // Тюменские известия. — 2012. — 30 октября; Звонарева, Л. В. От реального училища до академии. 1879-1959-2009 / Л. В. Звонарева. — Тюмень: Издательствово Тюменской государственной сельскохозяйственной академии, 2009. — 248 с.; От реального училища до академии. 1879-2004 / сост.: Н. С. Мазурак, Л. В. Звонарева. — Тюмень: Издательствово Тюменской государственной сельскохозяйственной академии, 2004. — 316 с.; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. — Тюмень, 2004. — С. 254; Соловьева, Ю. История одного техникума / Ю. Соловьева // Лукич. — 2001. — Ч. 1. — С. 154-157; Летопись Тюменской государственной сельскохозяйственной академии / сост. Т. А. Мотошин; ред.: И. Д. Комисаров, А. С. Иваненко. — Тюмень, 1999. — 44 с.

1 октября

100 лет назад (1920) в Тюмени открылась школа № 1

см.: Дубовская, Е. Передовая школа / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень. Альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX - XX веков / Е. Дубовская. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. — С. 66; Тереб, Н. В графе «юность» - подвиг / Н. Тереб // Тюменские известия. — 2018. — 26 июля. — С. 7; Васильев, А. Братство 1941 года / А. Васильев // Тюменская старина / ред. А. Васильев; сост. Н. Антуфьева. — Тюмень, 2006. — Т. 1. — С. 92-101; Прокофьева, Л. Выпускники 1941 года / Л. Прокофьева // Тюменская старина / ред. А. Васильев; сост. Н. Антуфьева. — Тюмень, 2006. — Т. 1. — С. 101-103; Меньшикова, С. Одноклассники / С. Меньшикова // Тюменская область сегодня. — 2005. — 27 января. — С. 1, 13; Акулова,

С. Старейшая, легендарная - первая / С. Акулова // Тюменская правда сегодня. — 2000. — 21 октября; Лысов, В. Школа N = 1 — история и современность / В. Лысов // Дела и люди. — 1996. — Май. — С. 76-77.

60 лет назад пущена первая очередь Тюменской ТЭЦ-1

см.: Лавриненко, В. В доме моем тепло и светло / В. Лавриненко // Тюменская правда. –2015. – 19 ноября. – С. 15; Хакимов, Т. Двойная гарантия надежности / Т. Хакимов // Тюменская область сегодня. – 2012. – 28 сентября. – С. 3; Черепова, Е. В. Энергетика нового времени / Е. В. Черепова // Мое достояние. Тюмень 425 / ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 403-404; Иваненко, А. С. Тюмень строится / А. С. Иваненко // Мое достояние. Тюмень 425 / ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 235-239; Горбунова, И. Реконструкция ТЭЦ - 1 / И. Горбунова // Тюменский курьер. – 2009. – 21 февраля; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 57-58.

4 октября

95 лет со дня рождения Сергея Васильевича Петялина (1925-1944), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Чигарева Аромашевского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 64; Ожгибесова, О. А. Герои Советского Союза — уроженцы Аромашевского района // Аромашево: о прошлом — для будущего: очерки по истории Аромашевского района — Курган, 2013. – С. 61; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. — Тюмень: Тюм. издат. дом, 2010. – С. 229; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 111.

5 октября (24 сентября)

290 лет со времени ссылки в Березов (1730) князя Алексея Григорьевича Долгорукова с семьей

см.: Вычугжанин, А. Атома я бедная ... / А. Вычугжанин //

Тюменская область сегодня. — 2013. — 26 сентября. — С. 4; Шабалина, И. Печальная слава Березова / И. Шабалина // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск: Общественный благотворительный фонд «Возрождение Тобольска», 2013. — \mathbb{N}^0 22: Березов. — С. 260-269; Фарносова, В. Березово... как много в этом звуке / В. Фарносова // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск: Общественный благотворительный фонд «Возрождение Тобольска», 2006. — \mathbb{N}^0 6: Югра. — С. 43-58; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 52-54; Тобольский хронограф. Вып. 2 / сост. В. Ю. Софронов. — Москва: Культура, 1994. — С. 126-129.

13 октября

95 лет со дня рождения Виктора Алексеевича Петухова (1925-2018), ветерана Великой Отечественной войны, Героя Социалистического Труда, мастера локомотивного депо Ишим Омской железной дороги, почётного гражданина Тюменской области

см.: Тереб, Н. О настоящем золоте: хлебе, воде и свободе / Н. Тереб // Тюменские известия. — 2019. — 8 мая. — С. 7; Свяженина, Н. Звуки войны / Н. Свяженина // Тюменская область сегодня. — 2017. — 5 мая. — С. 4; Труженики сельского хозяйства Земли Тюменской: информационнобиографическое издание / ред. Л. Крикунова. — Тюмень: ТГСХА, 2010. — Кн. 10: Ветераны сельского хозяйства - поколению ХХІ века. — 2015. — С 174-176; Бучинская, А. Трудовой поры длиною в жизни / А. Бучинская // Тюменские известия. — 2012. — 10 января. — С. 4; Ольков, Н. М. Золото не ржавеет / Н. М. Ольков. — Шадринск: Шадринский Дом Печати, 2011. — 34 с. — (Диалоги о наших временах; вып. 8); Мы выстояли и победили! Слово ветеранов-победителей. — Тюмень: Вектор Бук, 2010. — С. 157-159; Ишимская энциклопедия. — Тюмень, 2010. — С. 351.

18 октября

85 лет со дня рождения Виктора Семеновича Горбачева (р. 1935), редактора газеты «Тюменская правда» (1983-

1998), главного редактора газеты «Тюменская правда сегодня» (1999-2001), главного редактора ЗАО «Сибирский издательский дом», заслуженного работника культуры России

см.: Горбачев, В. С. Простой советский человек / В. С. Горбачёв. – Тюмень: Сибирский издательский дом, 2017. – 231 с; Кузнецов, А. Легенда тюменской журналистики Виктор Семенович Горбачев: «Благодарен судьбе. И жене» / А. Кузнецов // Сибирское богатство. — 2015. — N 9-10. — C. 26-31; Лица эпохи // National Business. $-2014. - N_{\odot} 6$ (июль-август). -C.86-93; Горбачев, В. С. О времени золотой журналистики: [интервью] / В. С. Горбачев; кор. М. Белова // Печатные СМИ Тюменской области: век XIX - век XXI / ред.: В. С. Горбачев, А. В. Туринцев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2013. – Т. 1. – С. 80-82; Печатные СМИ Тюменской области: век XIX - век XXI . Т. 1 / ред.: В. С. Горбачев, А. В. Туринцев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2013 – С. 133, 135; Добрянская, А. Редактор Горбачев / А. Добрянская // Сибирское богатство. – 2013. – № 3. - C. 34-44; Эпоха и личность / ред.: В. Строгальщиков. – Тюмень: Эпоха, 2012. – С. 247-261; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. – Тюмень, 2004. – С. 333-334; Добрянская, А. Ночная жизнь Виктора Горбачева / А. Добрянская // Элита-Region. – 2003. – № 6. – С. 26-31.

21 октября

65 лет со дня рождения Натальи Владимировны Комаровой (р. 1955), губернатора Ханты-Мансийского автономного округа – Югры

см.: Правительство Ханты-Мансийского автономного округа – Югры // Тюмень. – 2018. – N 3 (37). – С. 65-79; Комарова, Н. В. Философия управления: [интервью губернатора ХМАО – Югры] / Н. В. Комарова; кор. В. Зуенок // Тюмень. – 2013. – N 11 (май – июнь). – С. 58-59; Большой энциклопедический словарь Сибири и Дальнего Востока / гл. ред. А. П. Статейнов. – Красноярск: Буква Статейнова, 2011. – Т. 1. – С. 274; Быковский, В. А. Ямал и его команда. Ч. 1. / В. А. Быковский. – Екатеринбург: Баско, 2011. – 204 с.; Козлов, С. С губернатором Югры... о сокровенном / С. Козлов // Югра. – 2011. – N 7. – С. 56- 61; Омельчук, А. К. Наталья Комарова / А. К. Омельчук //

Книга Севера: каждый сам открывает свою родину / А. К. Омельчук. — Тюмень, 2010. — С.440-447; Путь «нашего человека» // Директор-Урал. — 2010. — № 6. — С. 99; Князев, В. Политическая сенсация начала года / В. Князев // Сибирское богатство. — 2010. — № 3. — С. — 6-7.

25 (14) октября

255 лет со дня рождения Панкратия Платоновича Сумарокова (1765-1814), ссыльного поэта, создателя тобольского литературного кружка

см.: Дворцова, Н. Творец сибирской Иппокрены / Н. Дворцова // Тюменская область сегодня. – 2015. – 27 ноября. – С. 8; Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издатательский дом, 2015. – Т. 1: XVII - 70-е гг. XX вв. – С. 59-67; Горшенин, А. В. Сумароков Платон Панкратьевич/ А. В. Горшенин // Литература и писатели Сибири: энциклопедическое издание / А. В. Горшенин. – Новосибирск: РИЦ НПО СП России, 2012. — С. 468; Поэты круга «Иртыша» // История литературы Урала. Конец XIV-XVIII в. / Российская академия наук. Уральское отделениение. Институт истории и археологии. – Москва: Языки славянской культуры, 2012. - С. 448-479; Софронов, В. Ю. Представители знатных фамилий в Тобольске / В. Ю. Софронов // Врата Сибири. — 2012. — N_0 1. — С. 251-261; Ларкович, Д. В. Роль П. П. Сумарокова в культурном развитии Тобольска на рубеже XVIII-XIX вв. / Д. В. Ларкович // Языковая политика и социально-правовые аспекты адаптации мигрантов: проблемы, реализация, перспективы: материалы III международной научно-практическая конференция (7-8 июня 2010 г.): [в 2 ч.] / Тюменский государственный университет; под ред. И. С. Карабулатовой. – Тюмень: Вектор Бук, 2010. – Ч. 2. – С. 128-131; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 498; Тобольский биографический словарь / сост.: Софронов В. Ю., Прибыльский Ю. Π . – Екатеринбург, 2004. – С. 475-478; Очерки русской литературы Сибири. Т. 1. Дореволюционный период. – Новосибирск, 1982. – С. 131-139; Ларкович, Д. «Несчастливой судьбы моей перемены...»: страницы творческой биографии поэта и пионера сибирской журналистики П.

П. Сумарокова / Д. Ларкович // Сургут. — 2004. — № 1. — С. 166-182; Боталов, Н. Сторублевая шутка / Н. Боталов // Югра. — 2004. — № 6. — С. 45.

29 октября

95 лет со дня рождения Якова Ивановича Чупина (1925-1991), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Полного кавалера Ордена Славы, уроженца с. Мизоново Ишимского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С. 90; Ишимский район // Труженики сельского хозяйства Земли Тюменской: информационно-биографическое издание / ред. Д. Заводовская. — Тюмень: ТГСХА, 2010. — Кн. 4: Тюменская деревня. Далекая и близкая. — С. 567; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 183-184.

НОЯБРЬ

30 лет назад (1990) в Тюменской областной научной библиотеке открылся краеведческий отдел

см.: Тюменская областная научная библиотека в печати: указатель литературы за 1945-1994 годы / Тюменская областная научная библиотека им. Д. И. Менделеева. Краеведческий отдел; сост. Б. П. Бычин; ред. О. Ю. Левина. – Тюмень: ГАУК ТОНБ, 2012. – 179 с.; Тюменская областная научная библиотека имени Дмитрия Ивановича Менделеева. Тюменский региональный центр — филиал президентской библиотеки имени Б. Н. Ельцина: путеводитель. – Тюмень: ГАУК ТОНБ, 2011. – 30 с.: ил; Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – Т. 3: Р-Я. – С. 259; Левина, О. Ю. Основные направления краеведческой деятельности Тюменской областной научной библиотеки / О. Ю. Левина // В практику библиотек / Тюменская областная научная библиотека; сост. Л. А. Кострова. – Тюмень, 1994. – Вып. XI. – С. 9-18; Тюменская областная научная библиотека / сост.: М. А. Риб, Е. А. Сущая. – Тюмень, 1993. – 25 с.

105 лет назад (1915) Тюмень посетил русский поэт Константин Дмитриевич Бальмонт

см.: Дубовская, Е. Проездом через Тюмень / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2018. —27 сентября. — С. 18; Дубовская, Е. Афиши Бальмонта съели козы / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень. Альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX - XX веков / Е. Дубовская. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. — С. 128-130; Галактионова, Н. Песня об утраченной родине / Н. Галактионова // Тюменские известия. — 2012. — 27 декабря. — С. 12; Дубовская, Е. Был у нас Текутьевский театр / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2010. — 8 июля. — С. 4; Галактионова, Н. Как тюменские козы пытались сорвать выступление Бальмонта / Н. Галактионова // Тюменские известия. — 2010. — 14 декабря. — С. 8; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1994. — С. 30-31.

2 ноября

90 лет назад (1930) начались занятия в Тюменском агропедагогическом институте (впоследствии – Тюменском педагогическом институте)

см.: Энциклопедия Тюменского государственного университета. — Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2015. — С.5; Бабкин, Г. С. Как я очутился в кресле, о котором никогда не мечтал/Г. С. Бабкин//Университет и регион. — 2013. — 13 сентября. — С. 7; 20 сентября. — С. 7; 27 сентября. — С. 7; 4 октября. — С. 7; Кружинов, В. М. Рождение старейшего вуза/В. М. Кружинов// Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. — Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. — С. 216-218; Первый вуз земли Тюменской: Тюменский государственный университет. 1930-2005 / гл. ред. Г. Ф. Шафранов-Куцев. — Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2005. — 351 с.; Тюменский государственный педагогический институт (1930-1960 гг.). — Тюмень, 1961. — 95 с.

7 ноября

90 лет назад (1930) открыт Ханты-Мансийский рыбоконсервный комбинат

см.: Черенков, А. Ударная помощь стране / А. Черенков // Югра. – 2016. – Март. – С. 72-75; Санталова, О. Потерянный знак былого почета / О. Санталова // Новости Югры. – 2010. – 25 ноября; Логачева, Н. Тоска по фрикаделькам / Н. Логачева // Новости Югры. – 2004. – 10 июля. – С. 6; Краеведческий календарь: памятные даты Ханты-Мансийского округа на 1995 год / Ханты-Мансийская окружная библиотека. – Ханты-Мансийск, 1994. – С. 9-10.

15 ноября

100 лет со дня рождения Дмитрия Ивановича Носова (1920-2010) советского и партийного работника, участника Великой Отечественной войны, почетного гражданина г. Тюмени (1995).

см.: Ермаков, И. Тюменцы в боях за Сталинград / И. Ермаков // Тобольск и вся Сибирь: альманах / сост. Ю. П. Перминов. — Тобольск: Возрождение Тобольска, 2013. — Кн. 21: Сибиряки в Сталинградской битве, Т. 2. — С. 453-457; Носов Дмитрий Иванович // Тюмень. — 2012. — N° 4 (май). — С. 81; Горбунова, И. Не забывается такое / И. Горбунова // Тюменский курьер. — 2010. — 23 января. — С. 1; Мы выстояли и победили! Слово ветеранов-победителей. — Тюмень: Вектор Бук, 2010. — 520 с.; Шаповалов, И. А. Носов Дмитрий Иванович / И. А. Шаповалов // Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 259; Тереб, Н. Имя подвига: Сталинград / Н. Тереб // Тюменские известия. — 2008. — 2 февраля. — С. 3; Кубочкина, В. Н. Воинская слава с берегов Чудского озера / В. Н. Кубочкина // Тюменские известия. — 2006. — 18 апреля. — С. 4; Носов, Д. А «Капут» наступил Берлину / Д. Носов // Элита-Region. — 2005. — N° 2. — С. 58-59; Ермаков, И. Почетные граждане города Тюмени (1867-1995) / И. Ермаков, Е. Пантюхина. — Екатеринбург, 1996. — С. 91-92.

19 (7) ноября

160 лет со дня рождения Михаила Ефимовича Дементьева (1860-1929), патриарха тюменского пароходства, участника первого в истории плавания по Оби к Лондону

см.: Дубовская, Е. Путешественник, управленец, капиталист / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2018. — 2 августа. — С. 18; Чечета, О. Дом Дементьевых / О. Чечета // Книга из дерева и камня: история Тюмени, написанная старыми мастерами / О. Чечета. — Тюмень: Тюменский курьер, 2014. — С. 16-18. Чечета, О. Яркий пример своего времени. Жизнь на воде и на суше / О. Чечета // Тюменский курьер. — 2013. — 7 декабря. — С. 11; Галкина, Е. Я назову тебя Тюмень / Е. Галкина. — Тюмень: Кронос, 2008. — 156 с.; Галкина, Е. Дементьев Михаил Ефимович / Е. Галкина // Тюмень. Между прошлым и будущим: возвращение к истокам / ред. Е. Галкина. — Тюмень, 2006. — С.103-108; Кубочкин, С. Н. Хождение за три моря: из биографии М. Е. Дементьева / С. Н. Кубочкин // Тычковка, Сараи, Потаскуй: из истории тюменских окраин XIX-начала XX вв. / С. Н. Кубочкин. — Тюмень: Мандрика, 2002. — С. 119-127; Моношкин, А. Патриарх тюменского пароходства / А. Моношкин // Тюменский курьер. — 2000.

-25 ноября; Кубочкин, С. Хождение за три моря / С. Кубочкин // Лукич. -1999.-4.1.-C.132-140.

20 (8) ноября

160летсоднярождения Николая Львовича (Людвиговича) Гондатти (1860-1946), тобольского губернатора, почетного гражданина г. Тюмени

см.:Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв.: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному художников-педагогов, исследователей, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей: в 2 т. Т. 1: Абатчиков - Микуцкая / Сибирский художественный музей; авт.сост. В. Ф. Чирков. – Тобольск: Возрождение Тобольска, 2014. – С. 313-314; Огрызко, В. Гондатти Николай Львович / В. Огрызко // Отечественные исследователи коренных малочисленных народов Севера и Дальнего Востока: биобиблиогр. словарь / В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – С. 177-179; Вычугжанин, А. Почетный гражданин – губернатор / А. Вычугжанин // Тюменская область сегодня. – 2013. – 21 ноября. – С. 10; Гондатти Николай Львович // Тюмень. – 2012. – № 4 (май). – С. 60; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – C. 557, 653; Ипполитова, Г. A. H. Л. Гондатти – ученый, государственный деятель, почетный гражданин городов Сибири / Г. А. Ипполитова // Восьмые Тюменские родословные чтения: материалы тезисов и докладов всероссийской научнопрактической конференции, 14-15 ноября 2008 г. / Тюменский государственный нефтегазовый университет. Тюменское историкородословное общество, Студенческая научная генеалогическая лаборатория. – Тюмень: Вектор Бук, 2008. – С. 133-135; Кузнецов, А. Забытые «почетные» / А. Кузнецов // Тюменская область сегодня. – 2005. – 14 декабря. – С. 4; Тобольский биографический словарь / сост.: Софронов В. Ю., Прибыльский Ю. П. – Екатеринбург, 2004. – С. 124; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 59-60; Большая

Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. — Тюмень, 2004. — С. 332; Кубочкин, С. Н. От звания почетного гражданина отказался / С. Н. Кубочкин // Тычковка, Сараи, Потаскуй: из истории тюменских окраин XIX-начала XX вв. / С. Н. Кубочкин. — Тюмень: Мандрика, 2002. — С. 249-258; Белобородов, В. Гондатти Николай Львович / В. Белобородов // Югра. — 1996. — N 8. — С. 36.

23 ноября

30 лет со дня основания (1990) Акционерного Западно-Сибирского коммерческого банка (ОАО «Запсибкомбанк»)

см.: Фатеев, А. Запсибкомбанк продан. Сделка закрыта / А. Фатеев // Тюменские известия. – 2019. – 25 января. – С. 1-2; Захаров, П. Сделка года: региональный банк переходит под контроль ВТБ / П. Захаров // Вслух о главном. – 2018. – 15 ноября. – С. 7; Горицкий, Д. Ю. 27 лет. Мы в игре: [интервью президента Запсибкомбанка] / Д. Ю. Горицкий; кор. В. Гут // Тюмень. — 2018. — N_2 1 (35). — С. 78-80; Горицкий, Д. Ю. Запсибкомбанк: традиция быть надежным! / Д. Ю. Горицкий // Тюмень. – 2018. – № 3 (37). – С. 170-171; Рыкова, Н. Н. Банк, идущий в ногу со временем: [интервью вице-президента Запсибкомбанка] / Н. Н. Рыкова; кор. С. Таран // National Business. – 2015. – № 11 (ноябрь). – С. 30-32; Фатеев, А. Инвестировать будущее / А. Фатеев // Сибирское богатство. — 2014. — N_0 7-8. — С. 62-67; Зиннуров, Р. А. Стратегия надежности: [интервью вицепрезидента Запсибкомбанка] / Р. А. Зиннуров; кор. М. Саукова // Тюмень. – 2014. – № 17 (апрель - май). – С. 180-181; Горицкий, Д. Ю. Привычка побеждать: [интервью президента Запсибкомбанка] / Д. Ю. Горицкий; кор. В. Гут // Тюмень. — 2012. — № 7 (ноябрь). - С. 34- 42; Горицкий, Д. Родной тюменцам «Запсибкомбанк» / Д. Горицкий // Родина. — 2011. — № 7. — С. 140. — (спецвыпуск); Тарханова, Е. А. Акционерный Западно-Сибирский коммерческий банк («Запсибкомбанк»), открытое акционерное общество / Е. А. Тарханова // Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. - C. 50-51.

24 (12) ноября

230 лет со дня рождения Андрея Федоровича Фурмана (1795-1835), декабриста, отбывавшего ссылку в Тобольской губернии

см.: Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. – Тюмень, 2004. – С. 339; Югория: энциклопедия Ханты-Мансийского автономного округа. – Ханты-Мансийск, 2000. – Т. 3. Р-Я. – С. 273; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 31-32.

28 ноября

85 лет со дня рождения Геннадия Георгиевича Кривошеина (1935-1998), тобольского художника-костореза

см.: Борисенко, Л. Поцелованный Богом / Л. Борисенко // Град Тобольск. — 2016. — N_{2} 1. — С. 34; Изобразительное искусство Сибири XVII - начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей: в 2 т. Т. 1: Абатчиков - Микуцкая / Сибирский художественный музей; авт.-сост. В. Ф. Чирков. – Тобольск: Возрождение Тобольска, 2014. - С. 656; Калинина, К. Под лучами северного солнца / К. Калинина // Тюменская правда. – 2014. – 5 июня. – С. 6; Валов, А. Свой стиль / А. Валов // Сибирское богатство. – 2010. – № 12. – С. 72-75; Иваньков, М. Кудесник / М. Иваньков // Tюменская правда. -2010. -30 ноября; B помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 61-63; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. – Тюмень, 2004. – С. 161; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. – Екатеринбург, 2004. – С. 252-253.

ДЕКАБРЬ

230 лет назад (1790) в Тобольске по дороге в Илимский острог останавливался русский писатель Александр Иванович Радищев (1749-1802)

см.:Дубовская, Е. Проездом через Тюмень / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2018. — 27 сентября. — С. 18; Карасиер, Д. Не стоит город без театра / Д. Карасиер // Лик. — 2013. — № 5. — С. 122-149. — (Тобольску - 425 лет: прил.); Солодова, Т. И. «Бунтовщик» дворянского звания // Это нужно живым!: тобольские юбиляры 2012 года / Т. Солодова (Матиканская). — Тобольск, 2012. — С. 103-107; Горшенин, А. В. Радищев и Сибирь / А. В. Горшенин // Литература и писатели Сибири: энциклопедическое издание / А. К. Горшенин. — Новосибирск: РИЦ НПО СП России, 2012. — С. 395-396; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. — Тюмень: Ситипресс, 2010. — С. 188, 381, 430; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. — Екатеринбург, 2004. — С. 403-407; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1999 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1998. — С. 34-35.

75 лет назад (1945) в Тюмени открылся кукольный театр

см.: Никитина, И. Современная сцена - синтез искусств / И. Никитина // Тюменская область сегодня. — 2019. — 20 марта. — С. 4; Никитина, И. Прекрасное далеко, или Семь десятилетий со сказкой. Тюменский театр кукол отпраздновал большой юбилей / И. Никитина // Тюменская область сегодня. — 2015. — 29 сентября. — С. 4; Осколкова, Т. Когда столица кукол была здесь (Тюменский театр кукол в XX веке) / Т. Осколкова. — Новосибирск: ИП Родичев, 2011. — 240 с.; Конкина, Ю. Царство добрых сказок / Ю. Конкина // Тюменская правда. — 2011. — 30 марта. — С. 4; Киселева, Л. Фабрика сказок / Л. Киселева // Тюменские известия — 2011. — 18 марта. — С. 6; Жарко, О. Тюменский кукольный полвека назад / О. Жарко // Тюменская область сегодня. — 2010. — 18 февраля. — С. 14; Калинина, К. Почти как люди / К. Калинина // Сибирское богатство. — 2010. — N 8. — С. 60-65;

Чмутина, Л. Театр начинается... с кукол / Л. Чмутина // Лучшие / Тhe Bes t/ Люди. События. Факты / Российская Федерация, Уральский федеральный округ. — Москва: Эпоха, 2007. — С. 360-361; Тюменский театр кукол (ул. Кирова, 36) // Тюмень. Между прошлым и будущим: Город, подаренный судьбой / ред. Е. Галкина. — Тюмень, 2006. — С. 106-109; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. — Тюмень, 2004. — С. 266-268; Дубовская, Е. Выдержал проверку временем / Е. Дубовская // Сибирское богатство. — 2004. — N 1. — С. 72-73; Воинский, Т. Куклы потюменски / Т. Воинский // Сибирское богатство. — 2000. — N 3. — С. 46-49; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1994. — С. 32-33.

1 декабря (19 ноября)

130 лет со дня рождения Василия Константиновича Блюхера (1890-1938), советского полководца, военная биография которого связана с Тюменью.

см.: Петрушин, А. А. Маршал и его улицы / А. А. Петрушин // Тюмень без секретов, или Как пройти на улицу Павлика Морозова / А. А. Петрушин. — Тюмень: Мандр и Ка, 2011. — С. 65-77; Павлова, С. Блюхер / С. Павлова // Лик. — 2011. — N 2. — С. 67-73; Шаманенко, М. Кто вы, Василий Блюхер? / М. Шаманенко // Тюменская область сегодня. — 2010. — 1 декабря. — С. 5; Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. — Новосибирск, 2010. — Т. 1. А-И. — С. 225; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. — Тюмень, 2004. — С. 167; Блюхер, Г. Л. Воспоминания о муже - маршале В. К. Блюхере / Г. Л. Блюхер. — Тюмень, 1996. — 200 с.; Беспалова Л. Блюхер в Тюмени / Л. Беспалова // Урал. — 1989. — N 6. — С. 158-161; Блюхер, В. В. По военным дорогам отца / В. В. Блюхер. — Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1984. — 176 с.

2 декабря

100 лет со дня рождения Петра Васильевича Марчука (1920-1974), участника Великой Отечественной войны 1941-

1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Новоберезовка Аромашевского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С. 49; Ожгибесова, О. А. Герои Советского Союза — уроженцы Аромашевского района // Аромашево: о прошлом — для будущего: очерки по истории Аромашевского района. — Курган: Зауралье, 2013. — С. 60; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. — С. 181; Афонасьева, Л. Герой Советского Союза Петр Марчук: каким мы его помним: к 90-летию со дня рождения / Л. Афонасьева // Явлутур-городок: историкокраеведческий альманах / ред. П. Белоглазов. — Ялуторовск, 2010. — Вып. 5. — С. 25-30; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 91-92.

9 декабря

70 лет со дня рождения Бориса Алексеевича Комарова (р. 1950), тюменского писателя

см.: Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. – Т. 2: XX- XXI вв. – С. 291-297; Члены Союзов писателей Тюменской области: фото // Национальные культуры региона. – 2015. – Вып. XXVII. – С. 19-26; Одержимые творчеством: Тюменской областной писательской организации – 50 лет / сост. Т. Оносова; отв. ред. Н. Денисов. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2012. - С. 44; Данилова, О. Я этой жизнью не могу нажиться / О. Данилова // Тюменская область сегодня. – 2011. – 26 апреля. – С. 4; Борису Комарову – шестьдесят // Тюменская правда. – 2010. – 9 декабря. – С. 3; Тюменской строкой: антология / сост.: Н. Н. Горбачева, Н. А. Рогачева; общ. ред. Ю. А. Мешков. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2008. – С. 245-248; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 63-65; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 2. И-П. – Тюмень, 2004. – С. 112.

7 декабря

105 лет со дня рождения Петра Еремеевича Фёдорова (1915-1993), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Колесниково Заводоуковского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С. 81; Петрушин, А. А. Федоровы / А. А. Петрушин // Тюмень без секретов, или Как пройти на улицу Павлика Морозова / А. А. Петрушин. — Тюмень: Мандр и Ка, 2011. — С. 306-308; Петр Федоров // Мир национальностей. — 2011. — \mathbb{N}^0 1. — С. 12; Судьбы победителей. Заводоуковский район. — Тюмень: Вектор Бук, 2010. — С. 12; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. — С. 285; Петрушин, А. Одна на всех / А. Петрушин // Тюменский курьер. — 2009. — 13 марта; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 136-138.

10 декабря

90 лет со дня образования (1930) Остяко-Вогульского и Ямальского (Ненецкого) национальных округов (ныне Ханты-Мансийский автономный округ - Югра и Ямало-Ненецкий автономный округ)

см.: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра от A до Я. — Тюмень: Сибирский издательский дом, 2004. — 368 с.; Ямало-Ненецкий автономный округ от A до Я. — Тюмень: Сибирский издательский дом, 2004. — 304 с.; Ямал: Грань веков и тысячелетий: Популярный иллюстрированный очерк истории края с древнейших времен. — Салехард: Артвид; Санкт-Петербург: Русская коллекция, 2000. — 656 с.

15 декабря

35 лет назад (1985) в Тюмени был организован Институт проблем освоения Севера Сибирского отделения Российской Академии наук (ИПОС СО РАН)

см.: Кошкарова, Е. Не напрасен мысли труд! / Е. Кошкарова

// Тюменская правда. — 2010. — 23 декабря. — С. 4; Демьянова, Е. За державу обидно! / Е. Демьянова // Ямальский меридиан. — 2009. — № 9. — С. 23-26.

17 (5) декабря

135 лет назад (1885) открылась железная дорога Екатеринбург-Тюмень

см.: Дубовская, Е. Врата Сибири / Е. Дубовская // Сибирское богатство. — 2018. — N_{2} 6. — С. 22-25; Копылов, В. Е. Об участии знаменитой династии Тимофеевых-Ресовских в строительстве железной дороги Екатеринбург-Тюмень (к 125-летию ввода дороги в строй) / В. Е. Копылов // Окрик памяти / В. Е. Копылов. – Тюмень: Титул, 2014. – Кн. 6. – С. 185-193; Коптелов, В. Тюмень - Транссиб / В. Коптелов // Родина. — 2011. — N_2 6. — С. 63-64; Чудинова, А. Поезд до станции Юбилейная / А. Чудинова // Тюменский курьер. – 2010. – 15 декабря. – С. 5; Пекшева, Н. Километры стальных дорог / Н. Пекшева // Тюменская область сегодня. – 2010. – 7 декабря. – С. 5; Галкина, Е. Уральско-Сибирская железная дорога / Е. Галкина // Я назову тебя Тюмень: фотоальбом / Е. Галкина. – Тюмень: Кронос, 2008. – С. 23; Коптелов, В. Транссиб / В. Коптелов // Тюменская старина / ред. А. Васильев; сост. Н. Антуфьева. – Тюмень, 2006. – Т. 1. – С. 184-186; Боталов, Н. Бумажная победа полковника Богдановича / Н. Боталов // Югра. – 2004. – № 6. – С. 36-38; Железная дорога Екатеринбург -Тюмень - Омск: очерки истории Тюм. отд-ния дороги / авт.-сост. В. Т. Коптелов; ред. А. И. Васильев. – Тюмень: Вектор Бук, 2000. – 168 с.; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 54-56.

20 декабря

55 лет назад (1965) образованы Ленинский и Калининский районы (округа) города Тюмени

см.: Калининский округ - листая книгу времени / сост. Е. Тарасов. – Тюмень: Сибирский издательский дом, 2015. – 119с.; Воллерт, Р.

В. Всегда молодой Ленинский округ: [интервью руководителя управы Ленинского административного округа] / Р. В. Воллерт; кор. О. Чечета // Тюменский курьер. – 2015. – 18 ноября. – С. 2; Ленинский административный округ города Тюмени - 45 лет: фотоальбом / ред. Е. Тарасов. – Тюмень: Сибирский издательский дом, 2010. – 63 с.; Артемьева, М. Н. Тюмень начинается с Калининского округа / М. Н. Артемьева // Вслух о главном. – 2015. – 30 июля. – С. 5; Сухомяткин, А. Н. Калининский округ с годами только молодеет / А. Н. Сухомяткин // Директор-Урал. – 2014. – № 4. – С. 120-121; Попишина, Е. Новые дворы Тюмени / Е. Попишина // Тюменский край. - 2013. - 24 января. - С. 7; Пекшева, Н. У наших городских ворот / H. Пекшева // Тюменский курьер. – 2009. – 4 сентября. – С. 6; Смолин, В. Управа начинает управлять / В. Смолин; кор. А. Охоткина // Тюменский курьер. – 2007. – 21 сентября. – С. 2; Калинина, К. Калинка моя / К. Калинина // Сибирский посад. – 2006. – Янв. (№ 2). – С. 1, 8; Белоусова, В. Энергетическому сердцу Тюмени - 40 лет / В. Белоусова // Тюменская область сегодня. -2005. -17 декабря; Ермаченкова, Л. Массив, выросший на болоте / Л. Ермаченкова // Тюменская правда. – 2005. – 27 октября. – С. 4; Калининскому району города Тюмени 30 лет: буклет. – Тюмень, 1996. – 8 с.; Мой милый дом, Калининский район...: подборка материалов // Дела и люди. – [1996]. – спецвып. - C. 2-81.

26 декабря

115 лет со дня рождения Павла Александровича Митрошина (1905-1983), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца с. Новоалександровка Ярковского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 52; Паньков, Б. Особая гордость ярковчан / Б. Паньков // Тюменские известия. – 2005. – 11 июня. – С. 5; Тюменцы – Герои Советского Союза. – Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 98; Гордость ярковчан. Ратники и труженики XX века: к 60-летию Великой Победы / ред. О. В. Мехрякова. – Шадринск: Исеть, 2002. – С. 13-14.

26 (14) декабря

195 лет со дня восстания декабристов на Сенатской площади (1825). Многие из участников дворянских тайных организаций были отправлены в Тобольскую губернию на поселение

см.: Перцева, Т. А. Декабристы в Сибири / Т. А. Перцева // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 1. А-И. – С. 466-470.

29 декабря

70 лет со дня рождения Михаила Михайловича Бирмана (р. 1950), заслуженного артиста России, генерального директора Тюменской областной филармонии (1996 - 2016). В 2015 году по инициативе Михаила Бирмана создан Тюменский симфонический оркестр

см.: Тарабаева, И. Сердце Бирмана принадлежит филармонии / И. Тарабаева // Тюменские известия – 2015. – 28 октября; Диалоги с лидерами: посвящается 70-летию со дня образования Тюменской области / ред.-сост. Р. Ковденко. – Тюмень: Три Т, 2014. – 311 с.; Пермякова, И. Директор культурного холдинга / И. Пермякова // Вслух о главном. – 2014. – 17 апреля. – С. 11; Тарабаева, И. Отечество воздало по заслугам / И. Тарабаева // Тюменские известия. – 2013. – 11 июня; Бирман, М. М. Филармония: союз друзей / М. М. Бирман // Сибирское богатство. – 2012. — № 10-11. — С. 114-120; Гольдберг, Р. Человек, который это сделал / Р. Гольдберг // Тюменский курьер. – 2010. – 30 декабря; Калинина, К. Музыка в подарок / К. Калинина // Тюменская правда. – 2009. – 4 февраля; Тюменская филармония: шаг в XXI век // Лучшие /THE BEST/ Люди. События. Факты. Тюменская область-2005: энциклопедия – Москва, 2006. – С. 272-273; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2004. – С. 65-67; Фактор личности: 150 портретов, судеб, биографий. – Тюмень: Элита, 2004. – С.44-45; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 1. А-3. – Тюмень, 2004. – С. 166.

29 декабря

105 лет со дня рождения Филимона Иосифовича Земляных (1915-1975), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца д. Логашкино Бердюжского района

см.: Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. – Ишим, 2015. – С. 26; Шестаков, А. Е. Жизнь, что реченька бурлива... / А. Е. Шестаков. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2012. – С. 8-9; Шестаков, А. Е. Он смертельно убит... / А. Е. Шестаков. – Тюмень, 2011. – С. 16-20; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. – С. 115-116; Ольков, Н. М. Синеокая сторона: очерки истории Бердюжского района Тюменской области / Н. М. Ольков. – Шадринск: Шадринский Дом Печати, 2008. – С. 161-163; Тюменцы – Герои Советского Союза. – Тюмень: Вектор Бук, 2004. – С. 52-53.

31 (19) декабря

120 лет со дня рождения Павла Ивановича Сазонова (1900-1987), известного тюменского хирурга

см.: Туринцев, А. Рабочие войны / А. Туринцев // Сибирское богатство. — 2015. — $N_{\rm P}$ 3-4. — С. 29-32; Дубовская, Е. Спасая солдатские жизни / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2015. — 4 июля. — С. 7; Ланчук, О. Тюменские медики: все для фронта! / О. Ланчук // Тюменская область сегодня. — 2012. — 11 мая. — С. 13; Антонович, А. К. Выхаживали как маленьких ребят / А. К. Антонович // Лик. — 2011. — $N_{\rm P}$ 2. — С. 57-58. — прил. «Тюменцы - фронту!»; Коллегов, М. Обыкновенный героизм мирной профессии / М. Коллегов // Сибирское богатство. — 2010. — $N_{\rm P}$ 6. — С. 36-41; Шорохова, И. И. П. И. Сазонов и его роль в становлении хирургической службы Тюменской области / И. И. Шорохова // История Сибири в биографиях: сборник научных трудов / Сургутский государственный университет ХМАО — Югры. — Сургут, 2009. — С. 104-110; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. P-Я. — Тюмень, 2004. — С. 59; Желейко, А. Особая признательность / А. Желейко // Медицинский вестник. — 2000. — 2 ноября. — С. 15.

В 2020 ГОДУ ИСПОЛНЯЕТСЯ:

425 лет назад (1595) основан город Обдорск, ныне Салехард

см.: Обдорск // Энциклопедический словарь по истории купечества и коммерции Сибири. В 2 т. / отв. ред. Д. Я. Резун; Российская академия наук, Сибирское отделение, Институт истории. – Новосибирск: Академическое издательствово «ГЕО», 2012. – Т. 2: М-Я. – С. 107-108; Линк, Ю. Центр Ямальской земли / Ю. Линк // Родина. -2010. -№12. – С. 132-133; Обдорск // Портреты городов Тобольской губернии и ее обитателей XVII - нач. XX вв.: историко-краеведческий альбом: Гравюра. Акварель. Фотографии. Почтовые открытки. Документы / авт.-сост.: Н. И. Сезёва, А. Л. Вычугжанин, В. А. Воробьёв. – Тюмень: Слово, 2006. – С. 388-395; Спирин, А. М. Символ ямальской земли / А. М. Спирин; беседовал И. Литвин // Сибирское богатство. – 2004. – № 5-6. - C. 32-37; На Полярном круге // Реки времени, реки судьбы. – Тюмень: Сибирский изательский дом, 2003. – С. 170-172; Валов, А. Новый старый Салехард / А. Валов // Сибирское богатство. $-2003. - N_{\odot}$ 1. – С. 16-17; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. - С. 33-35.

415 лет со дня основания (1605) в г. Тюмени Ямской слободы

см.: Киселева, Е. Тюменский ям / Е. Киселева // Лик. — 2016. — N 11. — С. 42-47; Егоров, С. И. Этюды тюменских НоReCa сквозь века / С. И. Егоров, В. В. Полищук // Aus Sibirien - 2013: научно-информационный сборник. — Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2014. — С. 52-56; Барышева, Е. Ямская слобода / Е. Барышева // Ямская слобода. — 2010. — 31 марта. — С. 9; Ефремов, В. Дороги и песни / В. Ефремов // Тюменская старина / ред. А. Васильев; сост. Н. Антуфьева. — Тюмень, 2006. — Т. 1. — С. 29-34; Ефремов, В. «Колокольчик хохочет до слёз...» / В. Ефремов // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск: Возрождение Тобольска, 2005. — N 4. — С. 23-28; Калинина, К. По Ямской да с колокольчиком... / К.

Калинина // Сибирский посад. — 2005. — Дек. (№ 52). — С. 14-15; Бобер, Л. Бубенчик не смолк под дугой... / Л. Бобер // Тюменская область сегодня. — 2005. — 28 июля. — С. 4; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 71-72; Галкина, Е. Ямская слобода / Е. Галкина // «Поставиша град Тюмень...» / Е. Галкина. — Тюмень, 2003. — С. 10-11.

395 лет назад (1625) в г. Тобольск прибыл на воеводство известный деятель Смутного времени, боярин, князь Дмитрий Тимофеевич Трубецкой

см.: Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 318; Тобольский биографический словарь / сост.: Софронов В. Ю., Прибыльский Ю. П. — Екатеринбург, 2004. — С. 502; Власть в Сибири: XVI — начало XX в. / сост.: М. О. Акишин, А. В. Ремнев. — Новосибирск: Сова, 2005. — С. 407-411.

350 лет со времени основания (1670) города Ишима

см.: Ишим и Приишимье: страницы истории / Ишимский государственный педагогический институт им. П. П. Ершова; гл. ред. С. П. Шилов; отв. ред. И. В. Курышев. – Ишим: Издательство Ишимского государственного педагогического института П. П. Ершова, 2013. – 448 с.; Ишим // Энциклопедический словарь по истории купечества и коммерции Сибири: в 2 т. / отв. ред. Д. Я. Резун; Российская академия наук, Сибирское отделение, Институт истории. – Новосибирск: Академическое издательство «ГЕО», 2012. – Т. 1: А-Л. – С. 279-280; Резун, Д. Я. Ишим / Д. Я. Резун // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 1. А-И. – С. 712; Путмин, С. Г. Город на перекрестке / С. Г. Путмин // Сибирское богатство. — 2010. — N_2 8. – С. 23-28; Коркина слобода: историко-краеведческий альманах. – Вып. 1-4. – Ишим, 1999 – 2002 гг.; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 37-39.

345 лет со времени путешествия по Сибири (1675) Николая Гавриловича Спафария, российского посланника в Китае

см.: Ципоруха, М. И. Покорение Сибири: от Ермака до Беринга / М. Ципоруха. – Москва: Вече, 2013. – С. 281-297; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 191; Омельчук, А. К. Начиная с папы римского / А. К. Омельчук // Тюменская книга: каждый сам открывает свою родину / А. К. Омельчук. – Тюмень: Мандр и Ка, 2009. – С. 257-259; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 39-40.

315 лет со дня рождения святителя Павла II, митрополита Тобольского и Сибирского (в миру Петра Конюскевича)

см.: Второе крещение Сибири: летопись возрождения Тобольской епархии 1990-2010 / отв. ред. Г. Мансуров. — Тобольск: Издательско-информационный отдел Тобольско-Тюменской епархии, 2011. — С. 29-31; 250 лет Филофеевской школе — Тюменскому православному духовному училищу / ред.-сост. Тихон (Бобов). — Тюмень: ВиК, 2011. — 22 с.; Прахт, Д. В. Митрополит Тобольский Павел (Конюшкевич): жизнь как проповедь / Д. В. Прахт // Православие и русская культура: прошлое и современность: материалы международной научнопрактической конференции. — Тобольск: ТГСПА, 2011. — С. 114-117; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 548; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 69-71.

315 лет со дня рождения Герарда Фридриха Миллера (1705-1783), академика, путешественника, исследователя Сибири

см.: Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский - Яшин. – С. 822-823; Огрызко В. В. Отечественные исследователи коренных малочисленных народов Севера и Дальнего Востока / В. В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – С. 383-385; Ярков, А. П. Академические экспедиции / А. П. Ярков // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 96-97; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 510, 629-630; Солодкин, Я. Г. Г. Ф. Миллер как историк сибирского летописания / Я.Г. Солодкин // Проблемы истории Сибири XVI-XX вв.: межвузовский сборник научных трудов / отв. ред. Я. Г. Солодкин. – Нижневартовск: Издательство Нижневартовского педагогического института, 2005. – Вып. 1. – С. 4-18; Морозова, А. В. Γ . Ф. Миллер как исследователь Сибири / А. В. Морозова // «Aus Sibirieh-2005»: материалы второй международной научно-практической конференции «Стеллеровские чтения» (апр. 2005, г. Тюмень): научноинформационный сборник / Российский фонд фундаментальных исследований. – Тюмень, 2005. – С. 99-101; Тобольский биографический словарь / сост.: Софронов В. Ю., Прибыльский Ю. П. – Екатеринбург, 2004. – С. 310-313; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областна научная библиотека. – Тюмень, 1999. – С. 60-62.

315 лет назад (1705) начались театральные представления в Тобольске

см.: Платонова, И. Ф. Две точки отсчета / И. Ф. Платонова // Град Тобольск. — 2007. — N 9. — С. 16-17; Миненко, Н. А. Благородный театр / Н. А. Миненко // Родина. — 2006. — N 1. — С. 110-113; Знаменский, М. Кое-что о театральном деле в Тобольске / М. Знаменский // Тобольские губернские ведомости. Редакторский корпус: антология тобольской журналистики конца XIX — начала XX вв. / сост. Ю. Л. Мандрика. — Тюмень: Мандрика, 2004. — С. 331-335; Лазаревский, А. А. Начало театра в Сибири / А. А. Лазаревский // Югра. — 2004. — N 5. — С. 65-67; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области

на 2003 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 2002. - C. 91-94.

400 лет со времени основания (1620) Тобольско-Сибирской епархии

см.: Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. – С. 356-357; Колодкина, Н. А. Открытие Тобольской епархии и деятельность архиепископа Киприана / Н. А. Колодкина // Наука 60-й параллели: материалы XII студенческой научной конференции Сургутского государственного университета ХМАО – Югры, 27 марта 2008 г. – Сургут, 2008. – Т. 1: Гуманитарные науки. – С. 28; Пулатов, С. Строительство Тобольского кремля и история Тобольской епархии / С. Пулатов // Русские монастыри. Южный Урал и Зауралье: Оренбургская и Бузулукская, Челябинская и Златоустовская, Тобольская и Тюменская, Курганская и Шадринская епархии / А. К. Боев. – Новомосковск; Москва, 2007. – С. 208-255; Коновалов, В. В. Первые сто лет Сибирской Епархии. Архипастыри / В. В. Коновалов // Сибирский исторический журнал. – 2002. – № 1. – С. 26-36, 51-61; Абрамов, Н. А. Город Тюмень: из истории Тобольской епархии / Н. А. Абрамов; сост. Ю. Л. Мандрика, В. А. Чупин, предисл. Ф. Петухова, примеч. Ю. Л. Мандрики и В. А. Чупина. – Тюмень: СофтДизайн, 1998. – 576 с.; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 35-37.

250 лет со дня закладки (1770) Вознесенско-Георгиевской церкви в Тюмени

см.: Второе крещение Сибири: летопись возрождения Тобольской епархии 1990-2010. — Тобольск: Издательско-информационный отдел Тобольско-Тюменской епархии, 2011. — С. 163-166; Падерин, Д. Вознесенский храм: какое «кино» пережили / Д. Падерин // Тюменские известия. — 2017. — 15 июля. — С. 7; Жученко, Б. А. Новые храмы / Б. А. Жученко // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. — Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. — С. 72-75; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2005 год / Тюменская областная научная

библиотека. — Тюмень, 2004. — С. 67-69; Курмачев, В. А. Вознесенская (Георгиевская) церковь города Тюмени. Вторая половина XVIII — конец XX вв. / В. А. Курмачев; отв. ред. А. В. Чернышов. — Тюмень: МИ «РУТРА», 2000. — 95с.

245 лет со дня рождения Флегонта Мироновича Башмакова (1775-1859), ссыльного декабриста

см.: Пундани, В. Декабристы в Кургане / В. Пундани // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск: Возрождение Тобольска, 2014. — Кн. 23: Курган. — С. 309-322; Рощевский, П. «Люди нравственные, бескорыстные и преданные отечеству». Тобольское содружество / П. Рощевский // Лик. — 2013. — N_{\odot} 5. — С. 53-60. — (Тобольску - 425 лет: прил.); Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. — Тюмень: Сити-пресс, 2010. — С. 484; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. — Екатеринбург, 2004. — С. 61-62; Васильев, А. И. Возвращение памяти. Декабристы в Тобольской губернии / А. И. Васильев // Сибирское богатство. — 2004. — N_{\odot} 4. — С. 68-72; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 62-64.

245 лет назад (1775) в Ишиме был заложен Богоявленский собор

см.: Крамор, Г. А. Православные храмы Ишима / Г. А. Крамор // Ишим и Приишимье: страницы истории / Ишимский государственный педагогический институт им. П. П. Ершова. — 2013. — С. 220-248; Второе крещение Сибири: летопись возрождения Тобольской епархии 1990-2010. — Тобольск: Издательско-информационный отдел Тобольско-Тюменской епархии, 2011. — С. 235-237; Иванова, Л. В. Памятники архитектуры городов Ялуторовск и Ишим / Л. В. Иванова // Историко-архитектурные памятники Российской Федерации: учебное пособие / Л. В. Иванова. — Тюмень, 2011. — С. 277-278; Крамор, Г. А. Богоявленский собор / Г. А. Крамор // Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 72-73; Крамор, Г. А. Новая датировка строительства Богоявленского собора в Ишиме / Г.А.

Крамор // Словцовские чтения-2005: материалы XVII Всероссийской научно-практической краеведческой конференции / Тюменский областной краеведческий музей им. И. Я. Словцова; Тюменский государственный университет. – Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2005. – С. 183-185.

235 лет со дня рождения Василия Ивановича Враницкого (1785/1786 - 1832), декабриста, отбывавшего ссылку в Тобольской губернии

см.: Нестерова, С. Он шел в огонь за честь Отчизны, за убежденье, за любовь... / С. Нестерова // Явлутур-городок: историко-краеведческий альманах / ред. П. Белоглазов. – Ишим, 2016. – Вып. 11. – С. 58-65; Болотова, А. Декабристы и культура / А. Болотова // Культура в наследство:году культуры и 70-летию Тюменской области посвящается / сост. П. К. Белоглазов. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. – С. 41-50; Рассадина, Н. Взгляни на этот лик... / Н. Рассадина // Явлутур-городок: историко-краеведческий альманах / Ялуторовский музейный комплекс; гл. ред. П. К. Белоглазов. – Ялуторовск, 2012. – Вып. 7. – С. 19-21; Васильев, А. И. Возвращение памяти. Враницкий / А. И. Васильев // Сибирское богатство. $-2005. - N_{\odot} 1. - C. 68-69$; Петелина, И. Русский герой из семьи пражских пивоваров / И. Петелина // Тюменские известия. -2005. -11 ноября. -C. 8; Болотова, A. «Я чувствую, чтовиноват!» / А. Болотова // Тюменская правда. – 2005. – 6 сентября. – С. 3; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 1994. – C. 42-43.

235 лет назад (1785) в Тюмени была создана городская Дума

см.: Галкина, Е. Городское управление / Е. Галкина // Я назову тебя Тюмень / Е. Галкина. — Тюмень: Кронос, 2008. — С. 32-33; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1994. — С. 40-42.

230 лет назад (1790) в Тобольске начал издаваться «Исторический журнал, или Собрание из разных книг

любопытных известий, увеселительных повестей и анекдотов» (издатель и редактор Д. В. Корнильев)

см.: Горшенин, А. В. Исторический журнал, или Собрание из разных книг любопытных известий, удивительных повестей и анекдотов / А. В. Горшенин // Литература и писатели Сибири: энциклопедическое издание / А. В. Горшенин. — Новосибирск: РИЦ НПО СП России, 2012. — С. 160-161; Тобольские журналы в контексте культурного развития края // История литературы Урала. Конец XIV-XVIII в. / Российская академия наук. Уральское отделениение. Институт истории и археологии. — Москва: Языки славянской культуры, 2012. — С. 407-447; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 162.

205 лет со дня рождения Евгения Лукича Милькеева (1815-1845), тобольского поэта

см.: Хрестоматия тюменских писателей: в 2 т. / ред.-сост. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издательский дом. 2015. – Т. 1: XVII - 70-е гг. XX вв. – С. 90-101; Стрижев, А. «Нам некогда было...» / А. Стрижев // Эринтур (Поющее озеро): альманах писателей Югры: / ред. Н. И. Коняев. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2015. – Вып. № 20. – С. 274-284; Горшенин, А. В. Милькеев Евгений Лукич / А. В. Горшенин // Литература и писатели Сибири: энциклопедическое издание / А. В. Горшенин. – Новосибирск: РИЦ НПО СП России, 2012. – C. 291-292; Милькеев, E. Л. Стихотворения. Поэмы. Письма / E. Л. Милькеев; сост., авт. вступит. ст. А. Н. Стрижев. – Тобольск: Общественный благотворительный фонд «Возрождение Тобольска», 2010. – 263 с.; Ратников, К. В. К проблеме соотношения самобытного дарования и профессионального мастерства: спор литературных критиков С. П. Шевырева и В. Г. Белинского о творчестве тобольского поэта Е. Л. Милькеева / К. В. Ратников // Наследие Сибири: мировоззрение, духовность, культура: материалы Всероссийской научно-практической конференции 17 апреля 2008 года / Тюменская государственная академия культуры и искусств. Редакционно-издательский центр Тюменской государственной академии культуры и искусств, 2008. - С. 225-228; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. – Екатеринбург, 2004. – С. 313-315; В помощь краеведу: материалы к

календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2000 год / Тюменская областная научная библиотека. — Тюмень, 1999. — С. 66-68; Словцов, И. Я. Литературные фантомы / И. Я. Словцов, Е. Л. Милькеев, Е. В. Кузнецов; сост. Ю. Л. Мандрика. — Тюмень: СофтДизайн, 1997. — 464 с. — (Невидимые времена).

190 лет со дня рождения Ивана Петровича Колокольникова (1830), купца 1 гильдии, общественного деятеля

см: Гордость Сибири. – Тюмень: Инфо-плюс, 2014. – С. 60; Дубовская, Е. Автограф купца Ивана Колокольникова / Е. Дубовская // Легенды и тайны Тюмени / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский дом печати, 2013. – С. 72-75; Энциклопедический словарь по истории купечества и коммерции Сибири. В 2 т. / отв. ред. Д. Я. Резун; Российская академия наук, Сибирское отделение, Институт истории. – Новосибирск: Академическое издательство «ГЕО», 2012. – Т. 1: А-Л. – С. 330; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. – С. 177.

185 лет назад (1835) образован Тобольский губернский статистический комитет

см.: Создание Тобольского губернского статистического комитета и его роль в изучении края // Развитие краеведения и музейного дела в Тобольской губернии во второй половине XIX - начале XX вв. / Д. Исламова. — Тюмень, 2014. — С. 15-28; Исламова, Д. М. Деятельность Тобольского губернского статистического комитета по изучению края и формированию экономического и социокультурного пространства региона во второй половине XIX - начале XX вв. / Д. М. Исламова // Тобольск научный - 2012. — Тобольск, 2012. — С. 320-324; Игумнов, Е. В. Создание губернских и областных статистических комитетов в Сибири и их научная деятельность, 1835-1917 гг. / Е. В. Игумнов. — Санкт-Петербург: Реноме, 2010. — 88 с.; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 152.

175 лет назад (1845) известный финский лингвист Матиас Александр Кастрен предпринял путешествие по Сибири с целью изучения угорских языков

см.: Омельчук, А. К. Одиночество гения / А. К. Омельчук // Полярный круг человечества: фотокнига / А. К. Омельчук, Ю. В. Неёлов, Э. Ю. Улыбин. – Тюмень: Инфо-плюс, 2013. – С. 268-270; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 239; В помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2003 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2002. – С. 82-84.

165 лет со дня рождения Ивана Васильевича Щеглова (1855-1884), сибирского историка

см.: Баикина, А. И. «Хронологический перечень...» И. В. Щеглова как источник системного изучения истории предпринимательства в Сибири в XVI-XIX веках / А. И. Баикина // Словцовские чтения - 95: тезисы докладов и сообщений научно-практической конференции. – Тюмень, 1996. – С. 66-68; Щеглов, И. В. Хронологический перечень важнейших данных из истории Сибири: 1032-1882 гг. / И. В. Щеглов. – Сургут: Северный дом, 1993. – 463 с.; Омельчук, А. Забытый летописец / А. Омельчук // Тюменские известия. – 1993. – 13 февраля.

160 лет со дня рождения Павла Ивановича Никольского (1860-1922), городского головы, врача, почетного гражданина г. Тюмени

см.: Дубовская, Е. Доктор Никольский / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень: альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX - XX веков / Е. Дубовская. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. — С. 84-89; Кононенко, А. А. Тюмень на рубеже веков: город и его жители в 1900-1917 гг. / А. А. Кононенко. — Тюмень: Титул, 2014. — С. 42-43; Дубовская, Е. Любимый доктор тюменцев / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2014. — 8 февраля. — С. 10; Калининский, В. Его Величество уездный врач / В. Калининский // Тюменская область сегодня. — 2013. — 24 июля. — С. 6; Никольский Павел Иванович // Тюмень. — 2012. — N0 4. — С. 63; Почетные граждане Тюмени конца XIX - начала XX века // Тюмень. Между прошлым и будущим: Возвращение к истокам / ред. Е. Галкина. — Тюмень: Кронос, 2006. — С. 131-145; Камынин, В. Д. Городские головы Тюмени последней трети

XIX -XX веков: особенности выборов, правового статуса и социального состава (обзор источников) / В. Д. Камынин // Вестник Тюменского государственного университета. — 2006. — N_2 2. — С. 209-218; Кубочкин, С. Н. От звания почетного гражданина отказался / С. Н. Кубочкин // Тычковка, Сараи, Потаскуй: из истории тюменских окраин XIX-начала XX вв. / С. Н. Кубочкин. — Тюмень: Мандрика, 2002. — С. 249-258.

155 лет со дня рождения Николая Дмитриевича Машарова (1865 - ?), тюменского купца

см.: Дубовская, Е. Легендарный «Механик» / Е. Дубовская // Тюменская правда. – 2017. – 26 января. – С. 19; Изобразительное искусство Сибири XVII - начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей: в 2-х т. Т. 1: Абатчиков-Микуцкая / Сибирский художественный музей; авт.-сост. В. Ф. Чирков. – Тобольск: Возрождение Тобольска, 2014. – 2014. – С. 799-800; Дубовская, Е. Из крестьян в капиталисты / Е. Дубовская // Незабытая Тюмень. Альбом фотографических видов города и увлекательных историй XIX - XX веков / Е. Дубовская. – Тюмень: Тюменский издательский дом, 2014. - С. 180-185; Энциклопедический словарь по истории купечества и коммерции Сибири: в 2 т. / отв. ред. Д. Я. Резун; Российская академия наук, Сибирское отделение, Институт истории. – Новосибирск: Академическое издательство «ГЕО», 2012. - T. 2: M-Я. - C. 32; Кубочкин, С. H. Товарищество Н. Д. Машаров и Ко / С. Н. Кубочкин // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 116-118; Сорокина, И. Г. Личность и деятельность Н. Д. Машарова / И. Г. Сорокина // Ежегодник Тюменского областного краеведческого музея. – Тюмень, 1992. – С. 147-169; Кубочкин, С. Н. Н. Д. Машаров и К° / С. Кубочкин // Лукич. – 1999. – Ч. 2. – С. 112-123; Галкина, Е. Имя из прошлого / Е. Галкина // Вечерняя Тюмень. — 2003. — Июль (N_0 28). — С. 6.

155 лет назад (1865) был создан Тюменский городской общественный банк

см.: Вычугжанин, А.Л. У истоков банковского дела / А.Л. Вычугжанин

// Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. — Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. — С. 108-110; Тарханова, Е. А. Банковская система Тюменской области / Е. А. Тарханова // Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 67; Вычугжанин, А. История банковского дела Тюменской области / А. Вычугжанин, О. Отрадных. — Тюмень: Слово, 2004. — 336-348.

150 лет со дня рождения Василия Николаевича Герасимова (1870-1901), тобольского священника, краеведа

см.: Огрызко, В. Герасимов Василий Николаевич / В. Огрызко // Лица и лики: литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока: биобиблиографический словарь / В. В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – Т. 1. – С. 241-242; Коновалова, Е. H. Исследователи Березовского края / Е. Н. Коновалова // Семен Ремезов и русская культура второй половины XVII-XIX веков / Отделение гуманитарных наук Российской академии наук [и др.]; отв. ред.: Е. И. Дергачева-Скоп, В. Н. Алексеев. - Тобольск: [б. и.], 2005 - 2005. – C. 377-394; Коновалова, Е. Н. В. Н. Герасимов и его исследования памятников археологии и истории / Е. Н. Коновалова // Возрождение исторического центра г. Тюмени. Тюмень в прошлом, настоящем и будущем: тезисы докладов и сообщений научно-практической конференции / Инспекция по охране и использ. памятников истории и культуры г. Тюмени, Тюменский государственный университет. – Тюмень: Вектор Бук, 2002. – С. 44-50; Белобородов, В. К. Герасимов Василий Николаевич (1870-1901) / В. К. Белобородов // Ученые и краеведы Югры: биобиблиографический словарь / В. К. Белобородов, Т. В. Пуртова. – Тюмень, 1997. – С. 65-66.

150 лет назад (1870) Иваном Николаевичем Юшковым была создана библиотека Тобольского государственного музея-заповедника

см.: Лепова, Г. Бесценное хранилище / Г. Лепова // Тобольск и вся Сибирь: альманах. — Тобольск: Общественный благотворительный фонд «Возрождение Тобольска», 2012. — \mathbb{N}^0 18: 425 лет Тобольску. — С. 455-472; Исмагилова, В. В. Великий книжный путь / В. В. Исмагилова, 3. Т. Ахметчанова // Реликвариум. — 2012. — \mathbb{N}^0 3. — С. 56-57; Лепова,

Г. В. Кладезь познания / Г. В. Лепова // Реликвариум. — 2012. — № 2. — С. 38-41; Самоловова, Л. О. Формирование библиотеки Тобольского губернского музея (1870-1916) / Л. О. Самоловова // Провинция в русской культуре: II Ремезовские чтения 2005: материалы / сост. и отв. ред.: Е. И. Дергачева-Скоп, В. Н. Алексеев. — Новосибирск: ГПНТБ, 2008. — С. 69-81; Ильина, М. Что имеем - не храним... / М. Ильина // Тобольская правда. — 1993. — 16 февраля. — С. 2.

145 лет назад (1875) генерал-губернатором Западной Сибири был назначен генерал-адъютант Николай Геннадьевич Казнаков (1824-1885)

см.: Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 9; Ремнев, А. В. Казнаков Николай Геннадьевич / А. В. Ремнев // Историческая энциклопедия Сибири / Российская академия наук. Сибирское отделение. Институт истории. – Новосибирск, 2010. – Т. 1. А-И. – С. 14; Западно-Сибирские генерал-губернаторы // Власть в Сибири: XVI – начало XX в. – 2-е изд., перераб. и доп. / сост.: М. О. Акишин, А. В. Ремнев. – Новосибирск, 2005. – С. 601-614; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. – Екатеринбург, 2004. – С. 198; Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2004. – Т. 2. И-П. – С. 55; Кубочкин, С. Генерал Казнаков – просветитель Тюмени / С. Кубочкин // Фальшивый Лукич: избранное 1998-2002. – Тюмень, 2003. – C. 496-503; B помощь краеведу: материалы к календарю знаменательных и памятных дат Тюменской области на 2004 год / Тюменская областная научная библиотека. – Тюмень, 2003. – С. 19; Копылов, В. Е. Окрик памяти: (история Тюм. края глазами инженера). В 2 кн. / В. Е. Копылов. – Тюмень: Слово, 2000. – Кн.1. – С. 34-36; Копылов, В. Е. Губернатор-просветитель / В. Е. Копылов // $Au\Phi$ в Зап. Сибири. – 1996. – Октябрь (№ 44). – С. 3.

140 лет назад (1880) было открыто «срочное пароходство от Тюмени в Семипалатинск»

см.: Щеглов, И. В. Хронологический перечень важнейших данных из истории Сибири. 1032-1882 гг. / И. В. Щеглов. – Сургут, 1993. – С. 426.

135 лет со дня смерти Ивана Александровича Калганова (1843-1880), тюменского художника

см.: Изобразительное искусство Сибири XVII - начала XXI вв.: словарь-указатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному делу, исследователей, художников-педагогов, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей: в 2-х т. Т. 1: Абатчиков-Микуцкая / Сибирский художественный музей; авт.-сост. В. Ф. Чирков. – Тобольск: Возрождение Тобольска, 2014. – 2014. – С. 532-533; Воинский, Т. Флёр времен и ностальгия / Т. Воинский // Тюменская правда. – 2012. – 20 апреля. – С. 4; Сезева, Н. И. Сибирский Хогарт / Н. И. Сезева // Мое достояние. Тюмень 425 / гл. ред. Н. А. Завитневич. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2011. – С. 148-149; Замышляева, Г. Первые художники Тюмени / Г. Замышляева // Тюменская область сегодня. – 2009. – 21 октября. – С. 13; Сезева, Н. И. Иван Калганов. Сибирский Хогарт = Ivan Kalganov. Siberian Hogarth: альбом / Н. И. Сезева. – Тюмень: Искусство, 2008. – 181 с.: фото, ил. – (Портреты старых мастеров); Сезева, Н. Художественная жизнь Тюмени второй половины XIX века: кружок Высоцкого / Н. Сезева // Врата Сибири. – 2007. – № 3 (23). – С. 166-177; Яблокова, И. В. Герой одного портрета / И. В. Яблокова // Сибирский исторический журнал. – 2006-2007. – С. 92-95.

135 лет назад (1885) было открыто Текутьевское кладбище (некрополь)

см.: Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. $A - \mathfrak{A}$. – Тюмень, 2009. – С. 386-387.

135 лет назад (1885) в Тюмени открылась монастырская церковно-приходская двухклассная школа при Троицком мужском монастыре

см.: 250 лет Филофеевской школе - Тюменскому православному духовному училищу / ред.-сост. Тихон (Бобов). – Тюмень: ВиК, 2011. – 22 с.; Кузнецов, А. Свято-Троицкий мужской монастырь / А. Кузнецов // Русские монастыри. Южный Урал и Зауралье: Оренбургская и Бузулукская, Челябинская и Златоустовская, Тобольская и Тюменская, Курганская и Шадринская епархии. – Новомосковск; Москва, 2007. – С. 282-323.

130 лет со дня рождения Георгия Ивановича Симонова (1890-1923), тобольского краеведа

см.: Солодова, Т. Одухотворенный человек (к 120-летию со дня рождения тобольского учителя Г. И. Симонова) / Т. Солодова // Врата Сибири. — 2012. — \mathbb{N}^0 2. — С. 195-226; Солодова, Т. И. Заложник времени: тайна жизни и смерти тобольского учителя Г. И. Симонова / Т. Солодова. — Тобольск: Тобольская типография, 2010. — 391 с.; Улыбина, Л. Г. Судьба Егора Симонова / Л. Г. Улыбина. — Тобольск: ТГСПА им. Д. И. Менделеева, 2010. — 92 с.; Тобольский биографический словарь / сост.: В. Ю. Софронов, Ю. П. Прибыльский. — Екатеринбург, 2004. — С. 438-439; Наугольных, Г. Егор Симонов из Тобольска / Г. Наугольных // Уральский следопыт. — 1997. — \mathbb{N}^0 2. — С. 60-61.

120 лет с начала строительства (1900) католического костела Пресвятой Троицы в г. Тобольске

см.: Иванова, Л. В. Памятники гражданской и архитектуры: Тобольск и пригороды // Историко-архитектурные памятники Российской Федерации: учебное пособие / Л. В. Иванова: Тюмень, 2011. – С. 261-271; Шулинин, Ю. А. От Ермака до Оленберга: хроника стольного града / Ю. А. Шулинин. – Тюмень: Сити-пресс, 2010. – С. 407; Софронова, М. Польский костёл в Тобольске / М. Софронова // Наследие Тюменской области. – 2012. – № 2. – С. 43-46; Слинкина, Е. Костел Святой Троицы вновь наполнен светом / Е. Слинкина // Тюменские известия. – 2010. – 21 июля. – С. 7; Горохов, В. Первое столетие Тобольского костела / В. Горохов // УРФО. – 2007. – № 10. – С. 96; Вигоро, А. Храм Святой Троицы / А. Вигоро // Град Тобольск. – 2007. – № 9. – С. 27; Сухорукова, Н. Тобольский костел во имя святой Троицы / Н. Сухорукова // Югра. – 2007. – № 8. – С. 48-52; История католического костела // Град Тобольск. — 2006. — N_0 3. – С. 21; Дубовская, Е. И храм возродился! / Е. Дубовская // Сибирское богатство. – 2000. – N_{2} 1. – С. 46.

115 лет со дня рождения Николая Константиновича Рыбалова (1905-1986), почетного гражданина г. Тюмени

см.: Пирогова, С. Трудиться самоотверженно / С. Пирогова //

Тюменский край. — 2013. — 31 января. — С. 29; Рыбалов Николай Константинович // Тюмень. — 2012. — N 4. — С. 69; Рыбалов, В. В. Почетный гражданин города Тюмени Рыбалов Николай Константинович / В. В. Рыбалов // Тюменские родословные чтения (4). Молодежный проект «Генеалогия и история семьи» / Тюменский государственный нефтегазовый университет. — Тюмень: Вектор Бук, 2005. — С. 116-118; Ермаков, И. Почетные граждане города Тюмени (1867-1995) / И. Ермаков, Е. Пантюхина. — Екатеринбург: Средне-Уральское книжное издательство, 1996. — С.48-49.

110 лет со дня рождения Константина Алексеевича (Леонидовича) Панкова (1910-1944), ненецкого художника

см.: Изобразительное искусство Сибири XVII-начала XXI вв: словарьуказатель художников, искусствоведов, специалистов по музейному художников-педагогов, делу, исследователей, коллекционеров, меценатов, общественных и государственных деятелей / Сибирский художественный музей; авт.-сост.: В. Ф. Чирков. – Тобольск, 2014. – Т. 2: Милашевский - Яшин. – С. 941; Огрызко, В. Панков Константин Алексеевич / В. Огрызко // Лица и лики: литература малочисленных народов Севера и Дальнего Востока / В. Огрызко. – Москва: Литературная Россия, 2013. – Т. 2. – С. 154-156; Гольдберг, Р. След Константина Панкова / Р. Гольдберг. – (Охота за тенью) // Тюменский курьер. – 2012. – 19 января. – С. 3; Фёдорова, Н. «Он несколько занёс нам песен райских...» / Н. Фёдорова // Тобольск и вся Сибирь: альманах. – Тобольск, 2012. – N_2 6: Югра. – С. 91-98; Барабанова, Л. Синее озеро, сон золотой: история одной выставки / Л. Барабанова // Сибирское богатство. — 2010. — N_{2} 6. — С. 72-78; Глухих, А. Кисть в руке снайпера / А. Глухих // Новости Югры. – 2010. – 11 ноября; Календарь знаменательных и памятных дат Тюменской области на 1995 год / Тюменская обастная. научная библиотека. – Тюмень, 1994. – С. 43-45; Федорова, Н. Константин Панков и живопись 1930-х годов / Н. Федорова // Врата Сибири. – 2003. – № 4. – С. 189-193.

110 лет назад (1910) было образовано Тюменское второе мужское высшее начальное училище

см.: Сулимов, В. С. Второе тюменское высшее начальное мужское

училище (1910-1919) / В. С. Сулимов // Русская духовная культура Западной Сибири и Урала. – Тюмень, 1995. – Т. 2. – С. 303-312.

105 лет со дня рождения Булата Янбулатовича Янтимирова (1915-1944), участника Великой Отечественной войны 1941-1945 гг., Героя Советского Союза, уроженца д. Верхний Ингал Исетского района

см.: Тихонова, Т. Склоняем головы перед подвигом героев / Т. Тихонова // Тюменская область сегодня. — 2017. — 20 июня. — С. 1-2; Герои Тюменского края / сост. А. И. Бажин. — Ишим, 2015. — С. 100; Гарифханов, А. Х. Гордость моего народа / А. Х. Гарифханов. — Тюмень, 2012. — С. 19; Кубочкина, В. Н. Бессмертен тот, кто Отечество спас! / В. Н. Кубочкина // Лик. — 2011. — \mathbb{N}^0 2. — С. 44-50. — Приложение «Тюменцы - фронту!»; Штейн, И. 22 июня: личный просчет вождя / И. Штейн // Тюменские известия 1990-2010: избранное в 2 полутомах / сост.: В. Д. Наумова, С. В. Киселев. — Тюмень, 2010. — Полутом 1. — С. 90-92; Адреса Победы: 65-летию Великой Победы посвящается. — Тюмень: Тюменский издательский дом, 2010. — С. 329-330; Тюменцы — Герои Советского Союза. — Тюмень: Вектор Бук, 2004. — С. 162.

100 лет назад (1920) при Дворце культуры железнодорожников был организован Тюменский народный театр драмы

см.: Ткачук, Л. Служители народной Мельпомены / Л. Ткачук // Тюменская правда. — 2014. — 22 января. — С. 3; Тарабаева, И. От нашего Шекспира - нашему купцу Колмогорову / И. Тарабаева // Тюменские известия. — 2013. — 13 февраля; Горынина, П. Народный театр борется за выживание / П. Горынина // Тюменский курьер. — 2012. — 7 сентября. — С. 5; Мефодьев, В. О бедном театре замолвите слово / В. Мефодьев // Тюменские ведомости. — 2008. — 24-30 апреля (№ 16). — С. 10; Шаманенко, М. Цена народного театра / М. Шаманенко // Тюменская область сегодня. — 2006. — 18 марта; Тарабаева, И. Театр - народу! / И. Тарабаева // Тюменские известия. — 2006. — 17 февраля. — С. 4; Малышев, А. Эстафету принял от отца / А. Малышев // Сибирское богатство. — 2005. — № 1. — С. 65-67.

95 лет со дня рождения Юрия Максимовича Шешукова (1925-1998), заслуженного машиностроителя РСФСР, почетного гражданина города Тюмени

см.: Дроботюк, Ф. На тюменских стапелях / Ф. Дроботюк // Лик. – 2014. – N 7. – С. 56-58; Громова, Е. «Почетные» люди Тюмени / Е. Громова // Тюменский край. – 2012. – 26 июля. – С. 39; Шешуков Юрий Максимович // Тюмень. – 2012. – N 4. – С. 71; Ермаков, И. Почетные граждане города Тюмени (1867-1995) / И. Ермаков, Е. Пантюхина. – Екатеринбург: Средне-Уральское книжное издательствово, 1996. – С. 56-57.

75 лет назад (1945) образована Тюменская областная клиническая больница

см.: Миневцев, С. В. Ваше здоровье в надежных руках / С. В. Миневцев // Директор-Урал. — 2010. — N 6. — С. 56; Летопись здравоохранения Тюменской области / сост.: В. В. Квашнина. — Тюмень: Сити пресс, 2006. — 223 с; Ермакова, В. Медицинский гигант в условиях национального проекта / В. Ермакова // Сибирское богатство. — 2006. — N 10. — С. 30-33; Тюменская областная клиническая больница // Тюменское здоровье. — 2005. — 6 декабря; Большая Тюменская энциклопедия. Т 3. Р-Я. — Тюмень, 2004. — С. 258-259; За полчаса до боя курантов ...: рассказы о Тюменской областной клинической больнице. — Тюмень: СофтДизайн, 1995. — 192 с.

75 лет назад (1945) образован Тюменский областной институт усовершенствования учителей (с нояб. 1996 г. – ТОГИРРО)

см.: Тюменский областной государственный институт развития регионального образования (ТОГИРРО) // Наш общий дом — Центральный округ / ред. Е. Тарасов. — [Б. м.: б. и.], [2010]. — С. 126-128; Филатова, Л. Время выбрало вас зажигать души-свечи ... / Л. Филатова // Тюменская область сегодня. — 2010. — 26 октября. — С. 1, 3; Ройтблат, О. В. Образование взрослых / О. В. Ройтблат // Родина. — 2007. — N_{\odot} 5. — С. 119; Качество образования — качество жизни // Директор — Урал. — 2007. — N_{\odot} 4. — С. 110-111; Елкина, Е. Спасибо, что конца урокам нет... / Е. Елкина // Тюменские известия. — 2005. — 1 ноября. — С. 3;

Евстафьева, Л. Труд, превращенный в искусство / Л. Евстафьева // Тюменская область сегодня. — 2005. - 28 октября; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 3. Р-Я. — Тюмень, 2004. - C. 274-275.

55 лет назад (1965) в Тюмени открылся кинотеатр «Космос» (с 12.05.2000 г. - «КиноМАКС-Космос»; с 2017 г. - Молодежный театральный центр «Космос»)

см.: Дубовская, Е. Синема, синема, от тебя мы без ума! / Е. Дубовская // Тюменская правда. — 2017. — 2 февраля. — С. 19; Познахарева, Е. Двери в «Космос» / Е. Познахарева // Вслух о главном. — 2017. — 10 марта. — С. 13; Танков, В. Трудное рождение новой звезды / В. Танков // Тюменский курьер. — 2016. — 15 октября. — С. 3; Рычкова, С. Третье дыхание легендарного «космоса» / С. Рычкова // Тюменская область сегодня. — 2010. — 22 декабря. — С. 10; Дубовская, Е. Кинотеатры Тюмени / Е. Дубовская // Сибирское богатство. — 2002. — N 5. — С. 26-30; Топоркова, А. Какое счастье, что к нам приплыл «Титаник»! / А. Топоркова // Тюменские известия. — 2000. — 14 октября.

55 летназад (1965) основано одно из ведущих предприятий нефтяного машиностроения в Западной Сибири ОАО «Нефтемаш», с 2010 г. ОАО «ГМС НЕФТЕМАШ»

50 лет назад (1970) был образован агропромышленный кролиководческий комплекс «Рощинский», закрытое акционерное общество

см.: Карелина, Т. К. Первый и единственный в России племенной завод по разведению кроликов / Т. К. Карелина // Кролиководство и звероводство. — 2015. — N2 5. — С. 2-4; Иванова, А. Вкусный кролик - на обеденный столик / А. Иванова // Тюменская область сегодня. — 2013. — 14 февраля. — С. 3; ЗАО АПКК «Рощинский // Труженики сельского хозяйства Земли Тюменской: информационно-биографическое издание: в 7 кн. / отв. ред. Л. Г. Крикунова. — Тюмень: ТГСХА, 2012. — Кн. 7: ХХІ век. Новейшая история Тюменской деревни. — С. 204-205; Бекташева, А. Бизнес в женских руках / А. Бекташева // Тюменская область сегодня. — 2010. — 5 марта. — С. 2,9; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 338; Табанакова, О. Кролики — это перспективно / О. Табанакова // Тюменская область сегодня. — 2008. — 2 октября. — С. 3; Иксанов, В. Возрождение / В. Иксанов // Тюменская правда. — 2008. — 24 апреля. — С. 5; Табанакова, О. Ушастая команда / О. Табанакова // Тюменская область сегодня. — 2006. — 28 февраля.

25 лет назад (1995) было образовано Тюменское агентство «Роспечать», открытое акционерное общество

Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. – С. 337.

25 лет назад (1995) в Тюмени была открыта средняя общеобразовательная школа \mathcal{N}_2 70

Русакова, Л. Н. Сказки об умной, доброй и красивой школе. От школы моего детства - к школе моих учеников: в 2 т. / Л. Н. Русакова. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2017 – Т.1. – 413 с.; Русакова, Л. Н. Сказки об умной, доброй и красивой школе. От школы моего детства - к школе моих учеников: в 2 т. / Л. Н. Русакова. – Тюмень: ОЛМАРПРЕСС, 2017 – Т.2. – 406 с.; Летопись здравоохранения Тюменской области / сост.: В. В. Квашнина. – Тюмень: Сити пресс, 2006. – С. 221; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. A-A. – Тюмень, 2009. – C. 373.

20 лет назад (2000) было создано Музейное объединение Тюменского государственного университета

см.: Энциклопедия Тюменского государственного университета. — Тюмень: Издательство Тюменского государственного университета, 2015. — С. 327-330; Башкирова, А. Н. Музейное объединение ТюмГУ / А. Н. Башкирова // Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 237 — 238; Животова, А. Н. Создание музея истории Тюменского госуниверситета / А. Н. Животова // Словцовские чтения - 2006: материалы XVIII Всеросийской научно-практической краеведческой конференции / Тюменский областной краеведческий музей им. И. Я. Словцова, Тюменский государственный университет. — Тюмень, 2006. — С. 13-14.

20 лет назад (2000) был создан журнал «Дождь»

Паласова, Т. П. Дождь (журнал) / Т. П. Паласова // Большая Тюменская энциклопедия. – Тюмень, 2009. – Т. 4: A-A. – C. 125.

20 лет назад (2000) создана Ассоциация писателей Урала, в которую вошли Ханты-Мансийская окружная организация Союза писателей России, Тюменская ассоциация литераторов и Ямальская организация Союза российских писателей

см.: Комаров, С. Писательские организации Тюменского региона / С. Комаров // Национальные культуры региона. — 2015. — Вып. XXVII. — С. 9-10; Макеев, А. Ф. Ассоциация писателей Урала / А. Ф. Макеев // Большая Тюменская энциклопедия. — Тюмень, 2009. — Т. 4. А-Я. — С. 59.

15 лет назад (2005) образован «Союз – интеграция братских народов», областная общественная организация, тюменское представительство «Союзной общественной палаты»

см.: Ресурс Игоря Шишкина // Тюменская правда. — 2014. - 2 июля. — С. 2; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 371.

15 лет назад (2005) правлением СП России и администрацией г. Ишим была учреждена Всероссийская литературная премия им. П. П. Ершова

см.: Крамор, Г. А. Всероссийская литературная премия им. П. П. Ершова / Г. А Крамор // Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. – Тюмень, 2009. – С. 95-96.

15 лет назад (2005) было создано Тюменское региональное отделение Всероссийской общественной организации «Молодая гвардия Единой России», Тюменское региональное отделение Всероссийской общественной организации

см.: Хозяинова, С. Откровенно о политике / С. Хозяинова // Тюменская область сегодня. — 2013. — 20 августа. — С. 2; Неволин, Д. Семь заданий начинающему политику / Д. Неволин // Тюменские известия. — 2013. — 8 февраля; Кабакова, В. У «молодогвардейцев» — новый лидер / В. Кабакова // Тюменские известия. — 2012. — 8 июня; Белявский, П. В. У истоков важных дел региона и страны: интервью / П. В. Белявский; кор. С. Клименко // Тюменская область сегодня. — 2010. — 25 июня. — С. 2, 9; Большая Тюменская энциклопедия. Т. 4. А-Я. — Тюмень, 2009. — С. 229; Полуэктова, М. Под флагами молодых / М. Полуэктова // Сибирское богатство. — 2009. — N 11. — С. 22-26; Самохвалова, М. Старосты всех групп, объединяйтесь! / М. Самохвалова // Тюменские известия. — 2008. — 5 февраля. — С. 3; Клименко, С. Активная молодежь отметила новоселье / С. Клименко // Тюменская область сегодня. — 2007. — 27 января. — С. 2.